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НАШИ УМНИЦЫ И УМНИК
Трое старшеклассников из Иркутска выступят осенью 

на всероссийской телевизионной гуманитарной олимпиаде 
школьников в Москве
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РЕКОРДЫ ИРКУТСКИХ ОГОРОДОВ
Огурцы в конце мая, баклажаны, кабачки и перцы — в середине июня: садоводы 

Иркутска представили свою продукцию на фестивале в саду имени А. К. Томсона
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—  Весна и лето в этом году жар-
кие! — восклицает Надежда Зыкова, 
председатель иркутского клуба име-
ни А. К. Томсона. — Огурцы в конце 
мая уже начали появляться — это 
сенсация! Баклажаны, кабачки, 
капуста, перцы в середине июня 
стали созревать. И хотя на календа-
ре только июль, глаза разбегаются 
от изобилия!
Не согласиться с Надеждой Фе-

доровной невозможно. Кроме тра-
диционных для этого времени жи-
молости и земляники на прилавках 
можно было увидеть свежие кабачки, 
морковь, свеклу, капусту, перцы 
и даже раннюю картошку! Украшали 
каждый импровизированный пави-
льончик цветы — просто обилие роз 
и пионов.
—  Члены нашего клуба традици-

онно знакомят горожан с сортами, 
которые себя хорошо зарекомендова-
ли, — добавляет Надежда Федоровна. 
— Мы сделали в этот раз несколько 
экспозиций.

Члены клуба Татьяна Сверчинская 
и Ирина Широколобова, например, 
демонстрировали ранние сорта ба-
клажанов и перцев. Как рассказала 
Татьяна Георгиевна, она больше 
30 лет выращивает в сибирском 
климате овощи и накопила колос-
сальный опыт. У нее превосходные 
томаты и перцы, но фаворитами счи-
таются баклажаны.
—  Это очень теплолюбивое расте-

ние, — отмечает Татьяна Георгиевна, 
— и при его культивации в Сибири 
важно учитывать сроки вегетации. 
Я сею баклажаны уже 28 апреля, 

а в открытый грунт высаживаю 
1 июня. Сначала на ночь их необ-
ходимо прикрывать (лучше всего 
сделать акриловое укрытие на дугах), 
а днем держать открытыми, чтобы 
им доставалось как можно больше 
солнца. Сегодня я принесла самые 
ранние сорта — Жизель и Болеро. 
Всего выращиваю около 20 сортов 
баклажанов.
Большую коллекцию разных со-

ртов садовой земляники принесла 
на фестиваль другой член клуба 
— Людмила Байкалова. Ягоду вы-
ставили на отдельной экспозиции, 

и каждый желающий мог подойти 
и, не стесняясь, попробовать.
—  Я постоянно отбираю хорошие 

сорта, — говорит Людмила. — На-
блюдаю за новыми два-три года: на-
сколько они зимостойкие, вкусные, 
урожайные, как реагируют на вреди-
телей и болезни. И после оставляю 
только лучшие.
Рядом с земляничным павильоном 

члены клуба оформили экспозицию 
с жимолостью, все сорта (а их было 
больше 20) также можно было по-
пробовать. Еще посетителей угощали 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Мария, юрист:
—  На моем участке растут 

сортовая жимолость, яблони 
и сливы. Каждое лето соби-
раю неплохой урожай вишни 
— примерно 30–40 литров. 
И столько же — абрикос. По-
стоянно экспериментирую 
с сортами помидоров, каждое 
лето высаживаю новые — зе-
леные, белые, черные томаты. 
Пробовала выращивать так-
же арбузы и дыни, но пока 
не удавалось вырастить очень 
большие плоды. Зато однажды 
у меня вырос просто огромный 
баклажан — весом больше 
килограмма!

Игорь, программист:
—  Недавно у меня на участ-

ке росла сортовая голубика, 
но зимой вымерзла. Однако 
я буду закупать новые сорта 
и пробовать снова. Сейчас мы 
с супругой с квадратного метра 
собираем по 32 початка куку-
рузы (всего на метре растет 16 
кустов). Выращиваем также 
сортовые яблони — восемь 
крупноплодных яблонь. С од-
ного дерева собираем 150–200 
килограммов ежегодно. Еще 
арбуз однажды вырастили ве-
сом в 15 килограммов.

Юрий, строитель:
—  У меня дачный участок 

не так уж и давно — всего де-
сять лет. Из них восемь лет 
я выращиваю садовую земля-
нику. У меня большая коллек-
ция: голландские, английские, 
французские, американские 
сорта. Одно время было боль-
ше восьмидесяти сортов, сей-
час я сокращаю их, оставляю 
только лучшие. Если говорить 
о рекордах, то мне удавалось 
вырастить ягоды земляники 
по 60–70 граммов весом. Еще 
сортовая малина у меня круп-
ная — некоторые ягоды вырас-
тали до 4–5 сантиметров.

Анна, домохозяйка:
—  У меня два участка, 

и я люблю эксперименти-
ровать с посадками. Многие 
теплолюбивые растения 
(арбузы, дыни, огурцы, капу-
ста), например, предпочитаю 
выращивать безрассадным 
способом. В этом году у меня 
кольраби хорошая выросла. 
Морковь, горох, зелень мы уже 
с середины мая едим (люди 
в это время только сеют все). 
Одно время около двухсот со-
ртов помидоров выращивала 
(сейчас только тридцать). Цве-
тов у меня много: лилии, геор-
гины, петуньи, колеусы.

Олег, юрист:
—  У нашей семьи большой 

дачный участок, и места для 
экспериментов и с ягодой, 
и с различными овощами 
хватает. Например, много лет 
выращиваем разные сорта жи-
молости, и года два назад с не-
скольких кустов удалось собрать 
20 ведер ягоды. Вот это, я счи-
таю, настоящий рекорд! Также 
любим сажать всегда новые со-
рта огурцов и помидоров. И без 
урожая никогда не остаемся.

15-КИЛОГРАММОВЫЙ АРБУЗ И БАКЛАЖАН БОЛЬШЕ КИЛОГРАММА
На этой неделе мы спросили садоводов Иркутска:  

«А вы каким огородным рекордом можете похвастать?»

С иркутянами общалась  
Наталья Федотова

Фото автора и Антона Конева

Продолжение на стр. 6
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Иркутяне знают, что в горо-
де ежегодно проходят раз-
личные мероприятия для 

увлеченных садоводов и огородни-
ков. Этот сезон не стал исключени-
ем. Фестиваль, прошедший 9 июля 
в саду имени А. К. Томсона, объеди-
нил как опытных земледельцев, 
так и начинающих любителей. Они 
обменивались опытом, хвастались 
достижениями и, конечно же, дегу-
стировали представленные «экс-
понаты». Фаворитами дня стали 
жимолость и садовая земляника.

Все это великолепие представила на фестивале 
Татьяна Георгиевна Сверчинская — большой 
специалист по баклажанам. Однажды она вы‑
растила плод весом 1 кг 600 г! Татьяна Геор‑
гиевна также показала свои сладкие перцы — 
ранние сорта Гретта, Тамара, Лотто, Биг мама, 
кустовые кабачки Сальвадор, раннюю капусту 
сорта Элиза и огурцы

Главное увлечение 
члена клуба имени 
А. К. Томсона Люд‑
милы Байкаловой 
— садовая земля‑
ника. На фестиваль 
она принесла 13 
из 22 сортов, кото‑
рые выращивает, 
— остальные еще 
не вступили в пло‑
доношение. Одними 
из самых вкусных 
и урожайных Люд‑
мила называет сорта 
Черный принц, 
Альба, Зенга, Рубин, 
Фея, Фестиваль‑
ная. Среди особо 
крупных и сладких 
— Азия, Дартселект, 
Сирия. На фестиваль 
Людмила также при‑
несла красную смо‑
родину и саженцы
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ГЕРОЯМ-МЕДИКАМ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

В Иркутске установят памятник 
медицинским работникам, погибшим 

во время пандемии коронавируса

В среду, 20 июля, на выездном совеща-
нии губернатор области Игорь Кобзев и мэр 
Иркутска Руслан Болотов обсудили вопросы 
создания общественного пространства в скве-
ре Героев-медиков. Проект посвящен памяти 
медицинских работников, погибших в борьбе 
с коронавирусом.
—  В это сложное время врачи и другие 

медработники первыми вышли на борьбу 
с неизвестной болезнью, рисковали жизнью. 
В Иркутской области шестьдесят пять медиков 
умерли в борьбе с распространением инфек-
ции. Наша задача сейчас — сохранить память 
о тех, кто остался верен профессиональному 
долгу. Этот сквер станет местом, где каждый 
сможет задержаться на минуту и отдать дань 
памяти медикам, — сказал Игорь Кобзев.
В сквере проведут дополнительное благо-

устройство: частично заменят бордюрный ка-
мень и асфальтобетонное покрытие, высадят 
деревья, покрасят дорожное ограждение. Здесь 
появятся опоры освещения и малые архитек-
турные формы.
После этого на площадке установят памят-

ник врачам. На нем разместят QR-код со ссыл-
кой на сайт с именами и биографиями меди-
ков. Эскиз монумента утвердили на заседании 
архитектурно-художественной секции Градо-
строительного совета при администрации Ир-
кутска. Его изготовят из монолитного бетона 
в виде асимметричной арки, возле которой 

смонтируют подсветку. Идею проекта под-
держали медицинское сообщество и жители 
города.
—  Мы должны помнить тех, кто риско-

вал своей жизнью в борьбе с коронавирусом. 
В прошлом году подписано постановление 
о присвоении этому пространству официально-
го названия «Сквер Героев-медиков». Сейчас 
здесь необходимо благоустроить территорию 
и создать комфортные условия. Идея увекове-
чения памяти наших медицинских работников 
очень важна для города. Это дань уважения 
людям, отдавшим жизнь при исполнении про-
фессионального долга, — прокомментировал 
мэр Руслан Болотов.
Благоустройство планируется выполнить 

в 2023 году за счет городского бюджета.
Антон Конев

Фото Дарьи Таракановой

Два года назад, когда коронавирусная 
инфекция добралась до России, 
именно медики приняли на себя 

основной удар. Рискуя собой, врачи, 
фельдшеры, медсестры, младшие 
медицинские работники работали днем 
и ночью, спасая людей. Врачам самых 
разных специальностей за очень короткое 
время пришлось переквалифицироваться 
в инфекционистов, и всем медикам 
необходимо было привыкнуть к жизни 
в стационаре, изнурительному графику, 
неудобным защитным костюмам, очкам 
и респираторам. Борьба с коронавирусом 
далась тяжело — заболевали и сами 
медицинские работники. Но несмотря 
на риск, выполняли свой долг. Некоторые 
— ценой собственных жизней.

—  Администрация Иркутска вновь 
открывает запись на популярные курсы 
по восьми востребованным направле-
ниям. Главная цель проекта «Активное 
долголетие» — расширить горизонты 
для иркутян «серебряного возраста», 
дать возможность освоить то, на что 
раньше не хватало времени, — ино-
странные языки, танцевальные па, ком-
пьютерные программы, помочь обрести 
новые увлечения и добрых друзей, 
— рассказала заместитель начальника 
управления реализации общественных 
инициатив аппарата администрации 
города Екатерина Арестова. — Пройти 
бесплатное обучение могут все жела-
ющие старше 55 лет, имеющие город-
скую прописку. Каждый новый курс 
представляет собой отдельный блок, 
поэтому приглашаем за новыми зна-
ниями и наших выпускников. Только 
в этом году участие в проекте «Актив-
ное долголетие» приняли более тысячи 
человек.
Благодаря курсу «Бабушка-фитнес» 

можно укрепить здоровье, увеличить 
гибкость и выносливость, а главное — 
найти единомышленников, увлеченных 
физической культурой, спортом. На за-
нятиях «Бабушка-полиглот» — загово-
рить на китайском, немецком, фран-
цузском, английском языках. На курсах 
«Бабушка-онлайн» — приобрести 
практические навыки работы на ком-
пьютере. В этом году впервые выделили 
отдельное актуальное направление — 
освоение смартфона.
Научиться уходу за собой, получить 

рекомендации нутрициолога и стили-
ста дамы благородного возраста смогут 
на курсах «Бабушка-гламур». Направ-
ления «Танцующий город», «Театраль-
ное искусство» и «Рисунок с нуля» при-
дутся по вкусу творческим людям. Тех, 
кто желает освоить древнейшую интел-
лектуальную игру, ждут на занятиях 
«Шахматы с нуля». Опытные гроссмей-
стеры помогут развить память, скорость 
мышления, умение анализировать, вы-
страивать тактику и стратегию.

Иркутяне старшего возрас-
та смогут пройти обу-
чение в рамках второго 

этапа проекта «Активное долго-
летие». Запись на курсы компью-
терной грамотности, стиля, жи-
вописи, театрального искусства, 
иностранных языков, шахмат, 
а также занятия фитнесом и тан-
цами откроется 1 августа.

ТАНЦУЙ,  
РИСУЙ, ИЗУЧАЙ 

В Иркутске вновь 
открывается запись 

на курсы проекта 
«Активное долголетие» 

Людмила Измайлова

Над проектом работала команда под управле‑
нием архитектора Сергея Демкова. По задумке 
авторов, памятник высотой 4,6 метра будет 
выполнен из монолитного бетона светлых тонов 
в виде асимметричной арки — так называемого 
алтаря памяти, на котором на латыни и на рус‑
ском языке нанесут надпись: «Служа другим, 
сгораю сам». Еще одна особенность памятни‑
ка — выгравированный QR‑код. Если навести 
на него телефон, можно будет перейти на сайт 
с именами погибших медиков

КАК ЗАПИСАТЬСЯ?
Запись на курсы будет вестись 

с 1 по 12 августа по адресу: ул. Ма-
рата, 14, 1-й этаж (единые окна). 
Режим работы: с 10.00 до 17.30, 
обед с 13.00 до 14.00. При себе не-
обходимо иметь паспорт. Более 
подробную информацию о проек-
те «Активное долголетие» можно 
узнать по номерам телефона:  
52-04-14, 52-04-16.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов 
и губернатор области 
Игорь Кобзев в среду, 
20 июля, побывали 
в сквере Героев‑меди‑
ков, где в следующем 
году будет установлен 
памятник медицин‑
ским работникам, по‑
гибшим во время пан‑
демии коронавируса. 
«В ближайшее время 
с правительством 
региона проработаем 
проект и вопросы фи‑
нансирования, чтобы 
в следующем году 
приступить к рабо‑
там», — сказал Руслан 
Болотов
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СТАТЬ АКУЛОЙ ПЕРА

София Филиппова — одиннадцати-
классница лицея № 3, параллельно 
занимается в медиастудии «Сок» 
Иркутского Дворца детского и юно-
шеского творчества. Там она учится 
писать статьи, делать видеоролики 
и даже снимать документальные 
фильмы. В этом году, например, 
с одним из фильмов (в нем расска-
зывается о пионерской организации) 
София ездила во Всероссийский 
лагерь «Артек» на международный 
медиафорум, где осваивала мастер-
ство журналиста и даже получила 
Гран-при за редактуру прямого эфи-
ра. А прошлой осенью она стала се-
ребряным призером конкурса «Моя 
страна — моя Россия» благодаря про-
екту медиастудии «Что здесь было?», 
посвященному истории и достопри-
мечательностям Иркутска.
—  Проект связан с краеведением, 

— говорит София, — и это мне от-
части помогло на отборочном этапе 
олимпиады «Умники и умницы». 
Я неплохо знаю историю Иркутска 
и чувствовала себя уверенно. В этом 
году в Иркутской области отмечают 
юбилейные даты известных сибир-
ских авторов Валентина Распутина, 
Евгения Евтушенко и Александра 
Вампилова, и тема регионального 
этапа так и звучала — «Писатели зем-
ли иркутской».
София вспоминает: когда ей по-

ступило предложение принять уча-
стие в отборочном туре, ни секунды 
не сомневалась. Еще в детстве лю-
била смотреть передачу «Умники 
и умницы» и восхищалась эрудицией 
выступавших там старшеклассников, 
но даже не мечтала, что сама однаж-
ды окажется в их числе.

—  Уже в образовательном центре 
«Персей» я еще раз убедилась, что 
приняла правильное решение, — про-
должает София. — Мы жили там две 
недели, совмещали досуг и учебу. 
У нас были лекции по краеведению, 
литературе, мы изучали историю 
края и анализировали произведения 
писателей Приангарья. К нам при-
езжали краеведы, преподаватели-
филологи. Мне удалось узнать много 
нового и интересного.
Девушка подчеркивает при этом, 

что большая часть вопросов были 
на логику и общую эрудицию. 
По правилам игры, каждому участ-
нику предстояло ответить на три во-
проса, ошибиться можно было только 
раз. Некоторые ребята получили 
дополнительные баллы за ответы 
из зрительного зала.
—  Очень важно уметь собраться 

на таких конкурсах, — уверена Со-
фия. — Быстро сообразить, и даже 
если чего-то не знаешь, попробовать 
совместить несколько фактов. А еще 
необходима, конечно, трудоспособ-
ность, потому что подготовка требует 
сил и времени.
Тема всероссийского этапа «Умни-

ков и умниц» станет известна за два 
месяца до начала игры, и София, 
как и остальные участники проекта, 
старается сейчас больше отдыхать, 
но и параллельно готовится к ЕГЭ. 
Она уже точно знает, какую специ-
альность будет изучать в вузе, а вот 
с учебным заведением пока не опре-
делилась. Во многом на ее выбор по-
влияют результаты основной игры. 
Возможно, она будет изучать между-
народную журналистику в москов-
ском университете.

ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ

О СИЛЕ ДРУЖБЫ

Анастасия Хромова учится в гума-
нитарном классе гимназии № 44: углу-
бленно изучает литературу, русский 
язык, историю и обществознание. Еже-
годно принимает участие в олимпиадах 
по разным предметам и регулярно 
становится либо победителем, либо 
призером.
—  Мне это действительно интерес-

но, — говорит Анастасия, — потому что 
в процессе узнаю много нового для себя. 
Мне интересно читать книги, узнавать 
разных авторов — так формируется мое 
собственное мировосприятие. А еще 
олимпиады дают возможность позна-
комиться с другими ребятами, которые 
хотят связать жизнь с литературой, 
историей, искусством. Для меня это 
тоже важно.
О том, чтобы принять участие в «Ум-

никах и умницах», никогда не мечтала. 
Даже саму передачу смотрела лишь 
несколько раз, однако при этом успела 
удивиться эрудиции и начитанности, 
которую демонстрировали участники.
—  Очень интересно было их слушать, 

— вспоминает Анастасия, — но даже 
не представляла, что сама окажусь 
в числе этих ребят. Разумеется, когда 
позвонили из школы и сообщили, что 
меня пригласили на отборочную игру, 
я не отказалась. Было интересно посмо-
треть, как это проходит.
И тем более неожиданной оказалась 

победа. В том, что конкуренция будет 
сильной (все участники — победители 

всероссийских школьных олимпиад — 
уже доказали свои знания), Анастасия 
не сомневалась и ставила перед со-
бой цель ответить правильно хотя бы 
на один вопрос. А когда прошла на сле-
дующий этап, сильно удивилась.
—  Были и непростые вопросы, — 

признается школьница. — Иногда никто 
не знал ответ (даже когда появлялась 
возможность отвечать из зала, подня-
тых рук не было). Но в целом не могу 
назвать вопросы уж очень сложными. 
В основном нас спрашивали о том, о чем 
рассказывали в течение двух недель 
подготовки в лагере, так что мы хорошо 
ориентировались в теме.
Жизнь в образовательном центре 

«Персей» оставила у Анастасии прият-
ные впечатления. В дни, когда не нужно 
было посещать лекции, участники про-
екта ходили на дискотеки, концерты, 
играли в игры. Все подружились, по-
этому победителям никто не завидовал. 
Напротив, искренне поздравляли новых 
друзей.
Сейчас Анастасия готовится к сле-

дующим школьным олимпиадам 
по мировой художественной культуре 
и литературе (эти знания, уверена она, 
пригодятся ей и на съемках передачи 
в Москве). И рассказывает, что пока 
не определилась с выбором будущей 
профессии, но это в любом случае 
будет гуманитарная специальность 
— филология, искусствоведение или 
журналистика.

ИРКУТСКИЕ УМНИЦЫ И УМНИК
Трое старшеклассников выступят осенью на всероссийской 

телевизионной гуманитарной олимпиаде школьников в Москве

Принять участие в «Умниках и умницах» мечтают многие 
школьники, и особенно приятно, что в этом году такая 
честь выпала иркутянам — Софии Филипповой, Ана-

стасии Хромовой и Артему Селиверстову. В прошлую субботу, 
16 июля, они победили на региональном этапе, а это значит, уже 
в ноябре поедут в Москву на съемки передачи в «Останкино». 
Корреспондент «Иркутска» встретилась с ребятами и узнала, 
как прошла отборочная игра и чего будущие звезды телеэкрана 
ждут от заветной поездки.

ЧТО ЗА ПРОГРАММА?
«Умники и умницы» транслируется в эфире Первого канала 

с 1992 года. Ее включают в перечень Всероссийских школь-
ных олимпиад по гуманитарным и социальным наукам. Побе-
дители и призеры могут попасть в вузы на льготных условиях. 
Главная награда проекта — право поступить в Московский 
государственный институт международных отношений без 
сдачи экзаменов.

Продолжение на стр. 13

Призер регионального 
этапа Всероссийской 
олимпиады школьников 
по литературе, призер 
всероссийской олимпиа‑
ды Российского государ‑
ственного гуманитарного 
университета по литера‑
туре, победитель всерос‑
сийского конкурса моло‑
дежных проектов «Моя 
страна — моя Россия», 
обладатель Гран‑при 
международного медиа‑
форума «Артек» — это все 
о Софии Филипповой. Ей 
всего 17 лет, но она уже 
добилась значительных 
успехов в сфере журна‑
листики — профессии, 
с которой хочет связать 
жизнь

Только за один 2021 год 
Анастасия Хромова одержала 
победу в региональном этапе 
конкурса рисунка «Мой храм», 
стала лауреатом конкурса 
читательских эссе «Молодеж‑
ная книга», призером регио‑
нального этапа Всероссийской 
олимпиады по мировой худо‑
жественной культуре и побе‑
дителем по литературе. Для 
победы в любом интеллек‑
туальном конкурсе, считает 
она, важны не столько старые 
знания, сколько стремление 
получить новые. Ведь только 
в этом случае можно получить 
пользу как от участия, так 
и от победы

Горжусь нашими ребятами! Они бли-
стательно проявили себя в тестах 
и заданиях по русскому языку, лите-

ратуре, обществознанию, истории 
и мировой культуре. Такой результат 
еще раз показывает, насколько вы-
сок уровень школьного образования 
Иркутска. Желаю Софии, Артему 
и Насте достойно выступить 
в Москве.

Мэр Иркутска Руслан Болотов

«
»
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«ХОЧЕШЬ ОЧИСТИТЬ МИР — 
НАЧНИ С СЕБЯ!»

Говорят участники экологических отрядов мэра, собравшие к середине лета 
230 мешков отсортированного мусора

Нет ничего лучше, чем постоян-
ство, подумалось нам, когда ровно 
в 15.20 в минувший понедельник 
(время начала акции в Октябрь-
ском округе. — Прим. авт.) мы по-
явились на Цветочном бульваре 
и увидели, что волонтеров здесь 
уже ждут местные жители, при-
несшие заранее отсортированные 
отходы. Нам повезло — был жар-
кий день, но вообще акция про-
ходит при любой погоде — дождь 
не помеха. Мусор принимают 
по нескольким фракциям — пла-
стик, стекло, бумага, батарейки 
и «прочие отходы», куда входит 
в основном старая одежда.
Приятно удивило, что в Ир-

кутске очень много экологически 
ответственных жителей, готовых 
неделю сортировать мусор и до-

ставить его на точку сбора, чтобы 
нанести меньше вреда родному 
городу.
—  Я с большой радостью для 

себя узнала, что волонтеры при-
нимают здесь раздельно со-
бранные отходы, — поделилась 
эмоциями иркутянка Наталья Ве-
ликанова. — На самом деле удоб-
ных пунктов приема очень мало, 
хотя сейчас и говорят много про 
экологию. Раньше у нас на Бай-
кальской, 203, рядом с контейнер-
ной площадкой стояла корзина, 
в которую можно было собирать 
пластиковое вторсырье. Оно, 
как известно, разлагается от 100 
до 400 лет, поэтому лучше отдать 
это все в переработку, чем засо-

рять природу. Но корзину убрали, 
причем все содержимое вытрях-
нули тут же, и теперь нам некуда 
выбрасывать пластик. Поэтому 
приносим его сюда, спасибо адми-
нистрации города и ребятам за эту 
инициативу!
Иркутяне часто спрашивают 

экоактивистов, не зря ли они раз-
бирают отходы, потому что уже 
сталкивались с неприятным опы-
том, когда приезжал мусоровоз 
и все отсортированное по разным 
контейнерам последовательно 
вываливал в кузов, где все снова 
перемешивалось. Но экологиче-
ские отряды мэра следят за даль-
нейшей «судьбой» собранного 
мусора. Например, все вещи со-

ртируются и отдаются либо на пе-
реработку, либо нуждающимся. 
Батарейки отправляются на завод 
в Томск — с предприятием за-
ключен договор. Пластик, бумага 
и стекло отдельными фракциями 
идут на переработку.

—  Самая ответственная, 
по моим наблюде-
ниям, часть насе-
ления, кто чаще 
всего и приносит 
нам отсортиро-
ванные отходы, — 
это женщины 50+. 
Среди них много 

старших по дому, они 
приезжают на машинах 

и привозят сразу по нескольку 
мешков, — говорит координатор 
экологических отрядов мэра Се-
мен Голенев. — Наша главная 
задача — это сортировка отходов, 
мы разделяем их по фракциям, 
и каждая потом отправляется 
на утилизацию. Бывает, прихо-
дят пожилые люди и говорят, что 
несколько дней собирали мусор, 
рассортировали, но принести 
не могут — силы уже не те. Тогда 
мы с ребятами выезжаем по адре-
сам и сами транспортируем. Надо 
отметить, что старшее поколение 
очень серьезно относится к акции 
— банки и бутылки моют, вещи 
стирают, даже гладят, аккуратно 
складывают. В такой сортировке 
есть много такого, что пригодится 
малоимущим, например, подушки 
и одеяла.
Деятельность экологических 

отрядов мэра осуществляется 
в рамках проекта «Молодежь 
за чистый город». На его реали-
зацию предусмотрена субсидия 
из бюджета. По итогам конкурса 
победителем стал благотвори-
тельный фонд «Оберег», в планах 
которого более 200 мероприятий: 

Для кого-то летние кани-
кулы — это сплошное ни-
чегонеделание, а кому-

то очень важно сделать что-то 
полезное для города и его жите-
лей. Как раз к последним отно-
сятся участники экологических 
отрядов мэра, которые 18 июля 
провели очередной «Чистый 
понедельник» — юные акти-
висты принимали вторсырье 
у иркутян и рассказывали про 
раздельный сбор мусора. Этим 
летом акция проходит каждую 
неделю во всех округах Иркут-
ска. Адреса сбора постоянные, 
чтобы люди были уверены, что 
именно сюда в любой понедель-
ник они могут принести рассор-
тированные отходы и их труды 
не пройдут даром. Репортер-
ская группа «Иркутска» присо-
единилась к акции на Цветоч-
ном бульваре и узнала много 
интересного.

На фото — участни‑
ки экологических 
отрядов мэра. В этот 
«Чистый понедель‑
ник», 18 июля, за два 
часа на Цветном 
бульваре они со‑
брали пять мешков 
вторсырья! Экологи‑
ческие отряды мэра 
существуют в Ир‑
кутске с 2006 года. 
За это время 
в проекте приняли 
участие более трех 
тысяч человек — 
в основном школь‑
ники и студенты. 
В отряды принима‑
ют всех желающих 
до 35 лет. Ребята 
занимаются не толь‑
ко уборкой мусора 
и свалок, главная 
их задача — агита‑
ционная и пропа‑
гандистская. Своим 
примером они учат 
иркутян соблюдать 
чистоту, привлекают 
их к наведению по‑
рядка в городе

Иркутянка Наталья Великанова готова участвовать 
в проекте «Молодежь за чистый город» и особое 
внимание уделяет сбору использованных батареек, 
которые относит в специальные пункты приема. Она 
рассказала, что щелочь и тяжелые металлы из раз‑
рушившейся батарейки очень опасны для окружа‑
ющей среды. Поступая вначале в почву, токсичные 
вещества достигают грунтовых вод, откуда попадают 
в водоемы, в том числе и те, из которых ведется за‑
бор водопроводной воды. Химическому загрязнению 
подвергаются земля и растения. В радиусе 20 метров 
от одной разложившейся батарейки ничего не будет 
расти в течение десятков лет!

Руслан Болотов не раз уже этим летом встречался с участниками экологи‑
ческих отрядов мэра: «То, что вы делаете, — это действительно важно! Это 
конкретные дела по улучшению качества жизни, по воспитанию экологи‑
ческой культуры. В течение летнего сезона вы выполняете большую рабо‑
ту. Убежден, вы сделаете все, чтобы Иркутск оставался чистым и комфорт‑
ным городом»

Продолжение на стр. 11



6 ИРКУТСК | № 28 (1064) | 22 июля 2022 года иркутскинформ.рф

соком из жимолости и мармеладом. 
Эти лакомства принесла член клуба 
Екатерина Тарасенко.
—  Я уже 54 года занимаюсь кон-

сервированием, — рассказывает Ека-
терина Николаевна. — По образова-
нию я технолог-пищевик и поэтому 
делаю соки и мармелад из всего, что 
растет у меня на участке: малины, 
смородины черной и красной, черно-
плодной рябины, калины, яблок.
По соседству с садоводами-опыт-

никами расположились павильоны 
садовых некоммерческих товари-
ществ. Маргарита Бирюкова из СНТ 
«Бирюсинка-2» удивила всех, выста-
вив свежую картошку, выкопанную 
буквально перед фестивалем: сорта 
Адретта и Кемеровчанин.
—  С двух кустов два килограмма 

принесла, — поделилась Маргарита 
Вячеславовна. — Вообще, каждый 
год выращиваю раннюю картошку, 
для этого еще в апреле ее сажаю. 
Никаких особых секретов нет, просто 
приходится много трудиться. Перед 
посадкой землю укрываю, чтобы бы-
стрее оттаяла. Потом копаю борозд-
ки, сажаю в них клубни, насыпаю 
перегноя и золы и снова укрываю 
землю. Так у меня уже и помидоры 
есть, и морковка с капустой! Морковь 
со свеклой всегда под зиму сею, они 
у меня уже в мае всходят.
Представители СНТ «Текстиль-

щик» привезли не только овощи, 
ягоды и заготовки, но и поделки 

с фотографиями из садоводства. 
Даже баннер специально сделали.
—  У нас очень творческие люди 

живут, — уверена председатель СНТ 
Наталья Мелентьева. — По всему 
садоводству разные фигурки стоят — 
это очень красиво! Мой муж Валерий 
тоже делает скульптуры из запча-
стей. Есть у нас на участке гусеницы 
из пружин, цветок из автомобильных 
деталей и многое другое.
Как рассказала Наталья, они впер-

вые решили принять участие в фе-
стивале — себя показать и опыт пере-
нять. И даже не ожидали, что будет 
так интересно.

—  Представители более 30 са-
доводств презентовали свою про-
дукцию, — подвела итоги Екатерина 
Арестова, заместитель начальника 
управления реализации обществен-
ных инициатив администрации го-
рода. — Фестиваль организует мэрия 
Иркутска совместно с Союзом садо-
водческих некоммерческих объеди-
нений граждан Иркутского района 
и города, а также специализирован-
ными клубами, в том числе садово-
дов-опытников имени А. К. Томсона. 
Он проходит в этом году уже в ше-
стой раз. Но впервые, по инициативе 
депутата думы Виталия Матвийчука, 

площадкой стал именно сад имени А. 
К. Томсона.
Завершился фестиваль конкурсом 

на самую вкусную ягоду. В номина-
ции «Жимолость» победителями 
стали Лидия Самочко и Татьяна 
Еремеева из клуба имени А. К. Том-
сона и Виктория Анпилогова из СНТ 
«Зеленое». Лучшую клубнику вы-
растили Людмила Байкалова (клуб 
Томсона), Алексей Гулак (СНТ 
«Зеленый сад») и садоводы СНТ 
«Текстильщик».

Наталья Федотова
Фото автора

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

На фестивале можно было увидеть и продегу‑
стировать больше 20 сортов садовой земляники. 
Гости даже не верили, что такую крупную и слад‑
кую ягоду можно выращивать в Сибири. Однако 
опытные иркутские садоводы отмечают, что 
у нас есть и свой плюс — отсутствие большин‑
ства вредителей, которые поедают ягоду на юге. 
Главное — приспособиться к условиям на своем 
участке и подобрать нужные сорта

—  Активный запуск акций с кеш-
бэком* мы начали этой весной, когда, 
как и все ритейлеры, были вынуждены 
сокращать количество привычных 
скидочных акций. Продук-
ты питания — основная 
часть расходов каждого, 
и получать кешбэк, со-
вершая каждый день 
привычные покупки, 
— это отличная воз-
можность для полу-
чения максимальной 
выгоды и экономия 
бюджета, — подчеркну-
ла руководитель отдела 
маркетинга ТС «Слата» Еле-
на Генералова.

В сети анализируют покупки, со-
вершаемые в супермаркетах «Слата», 

и отмечают, что продуктовая 
корзина в основном — на 80% 
— состоит из привычных и по-
любившихся брендов и про-
дуктов. Поэтому в сети «Сла-
та» ввели календарь кешбэка 
за покупку в любимых 
категориях.
—  Ежедневно в наших 

магазинах за покупку товара 
можно получить дополнительные 

бонусы — от 20 до 50% мы вернем 
на «ФрешКарту». К примеру, сегодня 

кешбэк 25% на все колбасные изделия. 
Хотелось бы отметить еще очень вы-
годное предложение по акции «Дорога 
на Байкал»: в десяти супермаркетах 
«Слата», расположенных по основ-
ным магистралям и трактам, где чаще 
всего совершают большие покупки 
— на дачу, отдых, мы ввели момен-
тальный возврат 20% от всей закупки, 
— поделилась Елена Генералова.

Подробную информацию 
о текущих акциях можно узнать 

на сайте  
https://www.slata.ru/promotions/

КАЖДЫЙ ДЕНЬ С КЕШБЭКОМ
В сети супермаркетов «Слата» запустили программу 

по ежедневному начислению кешбэка за покупки

Более 55% покупателей сети «Сла-
та» совершают покупки с исполь-
зованием «ФрешКарты» и яв-

ляются активными пользователями 
мобильного приложения «Моя Слата». 
В сети на постоянной основе реали-
зуется программа лояльности по на-
числению бонусов на карту с каждой 
покупки, которые можно использовать 
в дальнейшем — списать в качестве 
части оплаты за покупку. Покупатели 
также привыкли, что акции и ежене-
дельные промо являются неотъемле-
мой частью приятного шопинга. С мар-
та промоакции сократились в связи 
с изменениями маркетинговой полити-
ки большинства брендов. Сеть «Слата» 
ввела дополнительные финансовые 
преференции для своих клиентов.

АДРЕСА 
УЧАСТНИКОВ 

АКЦИИ «ДОРОГА 
НА БАЙКАЛ»

�  г. Иркутск, ул. Ржанова, 164
�  бул. Рябикова, 20б
�  ул. Рабочего Штаба, 12
�  ул. Рабочего Штаба, 46
�  ул. Рабочего Штаба, 78
�  11-й км Байкальского 
тракта, пос. Молодеж-
ный, ул. Кузнецовой, 14, 
ТЦ «Байкал»

�  12-й км Байкальского 
тракта, ТРЦ «Новая 
дача»

�  г. Шелехов, Култукский 
тракт, 21а

�  с. Хомутово, ул. Колхоз-
ная, 135

 � п. Дзержинск,  
ул. Аэродромная, 4

*Кешбэк — это возврат некоторой 
части расходов на оплату товаров. 
В качестве кешбэка распространен 

не только возврат денег, но и начисление 
бонусных баллов. По сути, кешбэк 
— это скидка на товары, которая 

предоставляется постфактум, бонусы 
и баллы можно использовать при оплате 

последующих покупок.
Илья Спирин

Фото ТС «Слата»

 
В 10 

супермаркетах 
«Слата» с 15 июля 
по 31 августа при 

покупке от 4000 ру-
блей 20% возвра-
щаются бонусами 

на «ФрешКар-
ту»!

Акции и еженедельные промо — неотъемлемая часть приятного шопинга 
в супермаркетах «Слата». Покупателю необходимо быть участником про‑
граммы лояльности «ФрешКарта», на которую он может вернуть кэшбэк

РЕКОРДЫ ИРКУТСКИХ ОГОРОДОВ
Огурцы в конце мая, баклажаны, кабачки и перцы — в середине июня: садоводы 

Иркутска представили свою продукцию на фестивале в саду имени А. К. Томсона

Окончание. Начало на стр. 2
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Представитель СНТ 
«Зеленое» Виктория 
Анпилогова полу‑
чила диплом первой 
степени за победу 
в номинации «Жимо‑
лость». Приз ей вру‑
чил депутат думы 
Иркутска Виталий 
Матвийчук. Виталий 
Николаевич при‑
знался, что не знал 
раньше, насколько 
разно образной 
и вкусной может 
быть жимолость. 
И выразил надежду, 
что иркутские садо‑
воды и впредь будут 
радовать горожан 
на фестивалях в саду 
Томсона
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БЛАГОУСТРОЙСТВО ИДЕТ ПОЛНЫМ ХОДОМ
Депутаты городской думы рассказали, какие работы ведутся 

в их избирательных округах

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 8

В школе-интернате № 13 
в Иркутске II, расположенной 
в избирательном округе № 8, со-
стоялось открытие новой трена-
жерной площадки, установлен-
ной за счет депутатского фонда.
—  Приятно осознавать, что 

благодаря твоей деятельности 
мир вокруг преображается в луч-
шую сторону. Вдвойне приятно 
создавать что-то нужное детям. 
Поэтому на открытии новой тре-
нажерной площадки в школе-ин-
тернате № 13, откровенно гово-
ря, я ощущал радость от того, что 
у воспитанников этого особен-

ного учреждения теперь будет 
больше возможностей занимать-
ся спортом, развиваться, — рас-
сказал депутат от избирательно-
го округа № 8 Сергей Золотухин. 
— В этом учебном заведении 
замечательный директор и кол-
лектив профессионалов. И дети 
здесь активные, любознатель-
ные, осталось только помочь им 
с условиями! Своеобразное шеф-
ство над школой продолжаем, 
будем и дальше реализовывать 
проекты, направленные на улуч-
шение жизни нашего подрастаю-
щего поколения!

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 22

Депутат Алексей Распутин рас-
сказал, что в избирательном окру-
ге № 22 идет ремонт дорог, в том 
числе в частном секторе.
Так, на улице Тальниковой 

в предместье Рабочем установи-
ли металлические ограждения 
на подходах к мосту. Депутат на-
стоял на этой временной мере 
до основного ремонта, так как 
открытая для прохода территория 
стала небезопасной, после того 
как там провели укрепление бе-
рега крупным скальником. Работу 
выполнил комитет городского 
обустройства администрации Ир-
кутска в рамках содержания ис-
кусственных сооружений.
—  Работы на участке про-

должат в сентябре, когда будут 
проводить противопаводковые 
мероприятия с заменой слабых 
грунтов. В перспективе плани-
руем включить улицу Тальни-
ковую в план благоустройства, 
с разработкой проекта. Дорога 
давно нуждается в капитальном 
ремонте, — подчеркнул Алексей 
Распутин.

Кроме того, в предместье Рабо-
чем идет ремонт дорог частного 
сектора. В этом году сделают три 
участка на общую сумму 5,7 млн 
рублей: улица Лесная (от дома 
№ 59а в районе площадки ТКО 
до пересечения с Ленской); ули-
ца Каштаковская (от Детской 
до Щедрина); улица Щедрина 
(от Каштаковской до проезда 
Камчатского). Подрядчик ра-
бот — ООО «СоюзГрад». Срок 
окончания ремонта — 30 августа 
2022 года. В середине июля за-
ключат договор с организацией 
на оказание услуг по проведению 
контроля качества выполненных 
работ.
—  Подрядная организация 

будет курировать дороги на со-
ответствие всем нормативным 
требованиям и ГОСТам, указан-
ным в муниципальном контракте, 
— сообщил начальник отдела раз-
вития дорожной и транспортной 
инфраструктуры департамента 
дорожной деятельности КГО ад-
министрации Иркутска Алексей 
Щупаков.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 14
По инициативе депутата думы 

Иркутска от избирательного округа 
№ 14 Алексея Вепрева в микрорайо-
не Солнечном состоялась выездная 
рабочая встреча с заместителем мэра 
— председателем комитета городского 
обустройства Романом Орноевым, на-
чальником департамента дорожной 
деятельности и транспорта Денисом 
Комаровым, директором МКУ «Город-
ская среда» Антоном Титковым.
Они проверили ход строительных 

работ по ремонту дорог и строи-
тельству тротуаров в микрорайоне, 
перспективы развития набережной 
Ангары, общественных пространств, 
обсудили варианты решения ряда во-
просов и наметили планы перспектив-
ного развития Солнечного, в том числе 
благоустройства внутридворовых 
территорий.
—  По обращению граждан в этом 

году построили тротуары вдоль дет-
ских садов № 28 и 178, также появится 
тротуар для удобства подхода к ком-
плексной спортивной площадке у дома 
№ 94, возведенной в прошлом году, 
— рассказал Алексей Вепрев. — Обно-
вили детские площадки, установили 
игровое оборудование, завезли песок. 
Впереди ожидаются ремонт и покраска 
ранее установленных. Также стартова-
ла завершающая стадия строительства 
Солнечного бульвара, соединившего 
улицы Байкальскую, Ржанова и про-
спект Маршала Жукова.
В микрорайоне отремонтируют до-

рогу к дому № 310а на Байкальской, 
расширят парковку у дома № 27 

на улице Ржанова. Большими карта-
ми восстановили асфальт вдоль дома 
№ 62, проезд между домами № 11/2, 
11/4 и фитнес-клубом World Class, 
там же построили тротуар. Еще уста-
новят ограждение газонов. Новые ска-
мейки появятся у домов № 15 и 35.
—  Ожидаем, что после завершения 

ремонта наш микрорайон станет еще 
комфортнее и безопаснее, как для ав-
томобилистов, так и для пешеходов, — 
подытожил депутат.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ № 31
Депутат от избирательного округа 

№ 31 Максим Девочкин направил 
средства из депутатского фонда 
на ремонт в дошкольных образова-
тельных учреждениях.
Часть ремонтных работ, которые 

были запланированы на 2022 год, 
уже выполнили. Так, в детском саду 
№ 81 отремонтировали пожарную 
сигнализацию и установили звуко-
вые оповещатели, закончены элек-
тромонтажные работы в прачечной 
и подобных помещениях. В детском 
саду № 110 установили малые ар-
хитектурные формы, а в 37-м сади-
ке произвели формовку и обрезку 
деревьев.
Кроме того, в округе ведутся ра-

боты по благоустройству межквар-
тального проезда от многоквартир-
ного дома № 2е на улице Академика 
Курчатова до дома № 32 на улице 
Леси Украинки. Продолжается бла-
гоустройство сквера «Изумруд» 
на улице Лермонтова в рамках про-
екта «Народные инициативы».
Также при поддержке депутата 

Максима Девочкина ТОС «Рубин» 
провел ежегодное мероприятие «Ри-
суют дети». Эта акция зародилась 
еще в 2006 году. Сначала малыши 
рисовали мелом и красками на ас-
фальте, а с 2014 года дети и взрос-
лые начали практиковать свои худо-
жественные таланты на специально 
выделенной стене гаражного коо-

ператива. Каждый год юные худож-
ники показывают свое мастерство 
и новые рисунки. Полюбоваться 
настенной галереей можно во дворе 
дома № 17 на улице Чернышевского.

Несколько 
участков дорог 

частного сек‑
тора отремон‑
тируют летом 

этого года в из‑
бирательном 
округе № 22. 

Для этого 
из бюджета 
направлено 

5,7 млн рублей

На торжествен‑
ном открытии 
присутствовало 
множество воспи‑
танников школы‑
интерната № 13. 
Теперь у детей есть 
возможность за‑
ниматься на трена‑
жерах под навесом 
на хорошей спорт‑
ивной площадке 
с резинополом

Полосу подготовила Диана Ивчик
Фото из личного архива депутатов

На фото — ежегодное мероприя‑
тие «Рисуют дети». Этой акции уже 
16 лет, и ее очень любят местные 
жители. Сначала рисовали на ас‑
фальте, а сейчас для этого выделе‑
на стена гаражного кооператива, 
на которой юные иркутяне демон‑
стрируют свои таланты

Так проходили ремонтные работы 
по обустройству тротуара между до‑
мами № 11/2, 11/4 на улице Ржанова 
и фитнес‑клубом World Class. Теперь 
жители с комфортом могут ходить 
по пешеходной дорожке
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—  Борис Александрович, 
свою трудовую жизнь после 
окончания политехническо-
го института вы начинали 
в «Иркутскэнерго». Затем, 
в январе 1983-го, стали рабо-
тать в городской власти. Как 
это произошло?
—  На сессии Свердловского 

районного совета народных де-
путатов меня избрали заместите-
лем председателя райисполкома. 
Конечно, предложение перейти 
на работу в городскую власть для 
меня не было неожиданным. Наше 
предприятие, ПВВЭС «Иркутскэ-
нерго», как и большинство других 
в городе, оказывало помощь сель-
скому хозяйству. В те годы каждое 
учреждение или институт помогал 
сельчанам в уборке урожая. Сту-
денты, учащиеся старших классов, 
рабочие и инженеры с предпри-
ятий каждый сентябрь ежедневно 
выезжали в районы, которые были 
за ними закреплены. И в этой сфере 
деятельности совместно со Сверд-
ловским райкомом партии мы 
очень плотно сотрудничали еще 
с 1978 года. Вместе с руководите-
лями Иркутского научно центра 
мы даже придумали некое ноу-хау: 
организовали палаточные лагеря 
для старшеклассников и студен-
тов в колхозах и совхозах, чтобы 
не отвлекать ежедневно городской 
транспорт для доставки их на поля, 
к местам сбора урожая.

Действительно, люди постарше 
наверняка помнят, что во време-
на уборочной страды городские 
автобусы практически исчезали 
с маршрутов и оставшихся трам-
ваев и троллейбусов катастро-
фически не хватало для горожан. 
Неудивительно, что в том числе 
благодаря этой активной работе 
Бориса Говорина заметили, оце-
нили как компетентного специ-
алиста и хорошего организатора. 
К таким людям партия всегда 
присматривалась и по возможно-
сти выдвигала их.
—  Борис Александрович, 

на ваш взгляд, такая си-
стема поиска людей для 
работы во власти была 
жизнеспособна?
—  В советское время существо-

вала продуманная система подбо-
ра и подготовки кадров. Человек 
не мог стать председателем гор-
исполкома, райисполкома просто 
с улицы. У него должен был быть 
проверенный организаторский 
опыт в реальных делах, конкретная 
результативность в работе. На мой 
взгляд, система была безупречно 
построена. Не носила семействен-
ный характер, родственный. Людей 
отбирали, как правило, с произ-
водства, проверяли их лидерские 
и деловые качества. А затем уже 
самых достойных рекомендовали 
на работу в органы партийной или 
государственной власти.

—  Что представлял со-
бой Иркутск в то время? Как 
жил город в эпоху «развитого 
социализма»?
—  В 1985 году было принято по-

становление Совета министров СССР 
о развитии городского хозяйства 
Иркутска в 1986–1990 годах. Оно 
появилось в результате всесторон-
ней оценки руководством страны 
тех проблем, которые накопились 
в городе, в первую очередь социаль-
ных. Иркутск в рамках программы 
масштабных преобразований в Вос-
точной Сибири, которые начались 
практически сразу после Великой 
Отечественной войны, стал чем-то 
вроде города-матери, которая даро-
вала жизнь своим детям. На карте 
региона появились город Шелехов 
и Иркутский алюминиевый завод, 
Ангарск и АУС-16, Ангарская нефте-
химическая компания, Ангарский 
электролизно-химический комбинат, 
Братск и Братский алюминиевый 
завод, Братский лесохимический 
комплекс, Саянск, Усть-Илимск. 
И конечно, была построена и начала 
развиваться мощная, современная 
энергосистема: Иркутская, Братская 
и Усть-Илимская ГЭС.
—  При этом многие иркутя-

не помнят, как приходилось 
в 1970-е и 1980-е годы почти 
каждые выходные ездить 
в Ангарск за продуктами 
и одеждой… 
—  Да, в рамках плановой системы 

туда отправлялось больше ресурсов, 
а Иркутск в этом плане был обделен. 
Другое обеспечение, другое снабже-
ние. Это продолжалось и в то время, 
когда новые города уже были постро-
ены. Выводы о том, что город много-
го недополучил за это время, были 
услышаны, и постановление прави-
тельства приняли. Под это были вы-
делены ресурсы, чтобы подтянуть от-
ставание в жилищно-коммунальной 
и социальной сферах.

Тогда же началась и подготовка 
к празднованию 300-летия со дня 
присвоения Иркутску стату-
са города, которое отмечалось 
в 1986 году. Поэтому бюро горкома 
партии приняло решение напра-
вить перспективного специалиста 
Бориса Говорина на должность на-
чальника городского управления 
коммунального хозяйства Иркут-
ского горисполкома.
—  Борис Александрович, как 

город готовили к празднику?
—  Многие иркутяне помнят, что 

город тогда реально обновился, 
в первую очередь внешне. Была 
внедрена система юбилейных по-
ручений. Методично, как и все, что 
делалось в советское время, были 
распределены задания трудовым 
коллективам Иркутска. Они касались 
разных сторон облика города: раз-
бить сквер, привести в порядок фасад 
здания или территорию возле пред-
приятия. И Иркутск действительно 
заблистал чистотой, стал красивым 
и нарядным, праздничным. Он пре-
образился, стал настоящей столицей 

Восточной Сибири. Член Политбюро 
ЦК КПСС Лев Николаевич Зайков 
был в эти праздничные дни почет-
ным гостем Иркутска, он вручил го-
роду орден Октябрьской Революции. 
Кроме того, за это время были реше-
ны многие социальные проблемы, 
накопившиеся в городе. Например, 
жители улицы Маршала Конева еще 
помнят, что в те годы в их домах 
даже холодная вода бежала не посто-
янно, а по графику. Строительство 
насосных станций и резервуаров по-
зволило решить эту проблему.

В июле 1987 года Борис Говорин 
был избран первым заместителем 
председателя горисполкома (пред-
седателем был Юрий Александрович 
Шкуропат. — Прим. ред.). Между 
тем ход истории (тогда еще исто-
рии СССР) и запущенная новым 
генеральным секретарем ЦК КПСС 
Михаилом Горбачевым политика 
перестройки, гласности и ново-
го мышления неумолимо привели 
страну к 1990-м годам.
—  Первые альтернатив-

ные выборы, то есть выборы, 
когда у депутатов была воз-
можность действительно вы-
брать одну из нескольких кан-
дидатур на пост председателя 
горисполкома, состоялись для 
вас в 1990 году. В каких услови-
ях и как они проходили?

—  Усилия многих людей, как 
внутри страны, так и вне ее, были 
направлены на дискредитацию со-
ветского строя: его неэффективность, 
отсутствие необходимого набора 
товаров и услуг. Появилась реальная 
угроза распада державы на отдель-
ные государства.
Сессия городского совета народ-

ных депутатов в 1990 году проходила 
уже в условиях, когда часть депута-
тов были избраны от так называемой 
демократической общественности. 
Ядро ее составляли сотрудники Ир-
кутского научного центра. «Демокра-
ты» делали все, чтобы поставить под 
сомнение эффективность работы со-
ветского партийного аппарата. Одно-
го из кандидатов на высшую испол-
нительную должность в городе они 
выдвинули из своих рядов. Поэтому 
выборы председателя горисполкома 
впервые проходили на альтернатив-
ной основе.

В результате большинством 
голосов депутаты избрали Бори-
са Говорина председателем гори-
сполкома — и Борис Александрович 
оказался последним, кто занял эту 
должность.

А события в стране развивались 
очень быстро. Все попытки Михаи-
ла Горбачева сохранить Советский 
Союз оказались безуспешными. Мы 
помним и референдум (17 марта 
1991 года), на котором нас убеж-

дали голосовать «да — да — нет 
— да» (на референдум выносилось 
четыре вопроса, главным из ко-
торых было сохранение Союза. 
Кстати, большинство жителей, 
77 процентов, проголосовали 
«за». — Прим. ред.). Съезд на-
родных депутатов, трансляции 
которого шли в прямом эфире 
телевидения, усугубил раскол 
в обществе. Многие люди впервые 
услышали иную точку зрения, 
получили другие знания о том, 
что происходит вокруг. Процесс 
противоборства двух сил, одна 
из которых пыталась сохранить 
Советский Союз, а другая — его 
разрушить, завершился в авгу-
сте 1991 года путчем ГКЧП.
—  Борис Александрович, 

как все эти события от-
разились на Иркутске? Кто 
в тот момент принимал 
решения? Кто руководил 
городом?
—  Президенту Ельцину при-

шлось срочно выстраивать вер-
тикаль власти, которая оказалась 
разрушена в связи с тем, что старая 
советская система была сломана, 
а новой, по сути, еще не было. В ка-
честве чрезвычайной и временной 
меры Ельцин принял решение на-
значить глав регионов и руководи-
телей региональных столиц своим 
указом. 13 января 1992 года указом 

президента я был назначен главой 
администрации города Иркутска. 
То есть городской совет народ-
ных депутатов еще существовал, 
но и появился глава администра-
ции, назначенный президентом. 
Эта конфигурация существовала 
до событий 3–4 октября 1993 года, 
когда конфликт президента и Вер-
ховного Совета вылился в воору-
женный и танки начали стрелять 
по Белому дому, в котором тогда 
проходили сессии Верховного 
Совета Российской Федерации. 
Итогом тех событий стал запрет 
деятельности советов народных де-
путатов, их роспуск по всей стране. 
Это был период особой напряжен-
ности в обществе. Представитель-
ные органы власти, Верховный Со-
вет и советы народных депутатов 
разных уровней были запрещены. 
Исполнительная власть сосредото-
чила в своих руках все управление 
страной и ответственность за все, 
что происходило в государстве.
—  Из этой непростой 

ситуации надо было выхо-
дить. В первую очередь нуж-
на была новая Конституция 
Российской Федерации. Как 
ее принимали?
—  Я вспоминаю свою встречу 

с Сергеем Александровичем Фила-
товым, в то время главой админи-
страции президента, — рассказы-
вает Борис Александрович. — Нас, 
двадцать мэров крупнейших горо-
дов страны, он пригласил к себе 
и высказал пожелание от имени 
президента: организовать прове-
дение референдума для принятия 
новой Конституции. Он попросил 
нас, чтобы мэры городов вклю-
чили свои ресурсы и обеспечи-
ли явку, поскольку референдум 
считается действительным, когда 
в нем приняли участие свыше 
пятидесяти процентов избирате-
лей. Трудно представить, каким 
путем пошло бы дальнейшее раз-
витие событий, если бы референ-
дум не состоялся. Но он прошел 
успешно, Конституция была при-
нята 12 декабря 1993 года.
Города и регионы получили 

законное право формировать соб-
ственные уставы и собственные 
конституции, проводить всена-
родное голосование для избрания 
руководителей регионов, городов 
и парламентов. Так открылась 
новая страница в развитии стра-
ны в рамках демократических 
преобразований. Слом советской 
партийной системы произошел 
окончательно. Многопартийность 
и конкуренция на выборах стали 
нормой постсоветской реальности. 
Это стало фундаментом новой Рос-
сии, той политической структуры, 
которая с некоторыми изменения-
ми существует и по сей день.

При сломе политической си-
стемы полностью разрушилась 
и экономическая модель суще-
ствования государства, шла 
деградация финансовой системы. 
Перестали уплачиваться налоги, 
и, как следствие, не выплачива-
лись пенсии, пособия, стипендии.
—  А как в таких услови-

ях выживали люди? Удава-
лось ли власти хоть в чем-
то им помогать?

—  Пенсионеры занимали оче-
реди возле почтовых отделений 
с раннего утра, жгли костры, что-
бы попытаться получить деньги, 
— вспоминает Борис Александро-
вич. — Люди потеряли все свои 
вклады в единственном банке, 
который работал в СССР. Процесс 
приватизации шел параллельно 
с закрытием многих предпри-
ятий, люди теряли работу. Чтобы 
прокормить семьи, многие стали 
заниматься челночным бизне-
сом, сначала с Китаем, а потом 
и с Турцией. Стихийные рынки, 
возникавшие по всему городу, 
тоже приходилось как-то органи-
зовывать. Чтобы как-то противо-
стоять хаосу, надо было четко 
выстроить приоритеты. В первую 
очередь это была выплата зара-
ботной платы всем работникам 
бюджетной сферы. И в Иркутске 
она выплачивалась своевременно! 
Затем людям, которые потеряли 
работу и занялись челночным биз-
несом, надо было помочь органи-
зовать поездки в тот же Шэньян. 
В 1992 году я специально выезжал 
туда и заключил с мэром Шэнья-
на побратимское соглашение, 
посетил оптовые рынки. И в тот 
период времени, когда наша про-
мышленность практически встала, 
эти китайские товары помогли 
нам выжить.

После принятия 12 декабря 
1993 года Конституции ста-
ла формироваться правовая 
среда существования города. 
На этот переходный период 
депутатов областной власти 
и городской думы было решено 
избрать на два года. Мэров и гу-
бернаторов — на четыре года. 
На это же время мэр города воз-
главлял и городскую думу. Эти 
нормы были заложены в уставы 
города и области. На 24 марта 
1994 года были назначены выбо-
ры: одновременно губернатора, 
мэров и депутатов разных уров-
ней. По законодательству того 
времени, мэры одновременно 
могли быть и депутатами Зако-
нодательного Собрания области. 
Таким образом, Борис Алексан-
дрович Говорин в 1994 году стал 
избранным мэром Иркутска, гла-
вой городской думы и депутатом 
Законодательного Собрания.
—  Борис Александрович, 

сейчас, спустя тридцать 
лет, как вы оцениваете 
то время?
—  С 1991 по 1994 год в стра-

не был сложный период слома 
старой системы и формирования 
новой. Иркутск и Иркутская об-
ласть одними из первых в стра-
не завершили процесс реформ. 
Новое устройство политической 
системы, формирование класса 
собственников и сохранение всех 
обязанностей государства по вы-
платам пенсий, пособий и зарплат 
работникам бюджетной сферы — 
вот основные итоги того сложного 
периода. Иркутску удалось вы-
жить — и это главное.

Через 4 года, в 1998 году, Бори-
са Говорина выбрали губернато-
ром Иркутской области. Но это 
уже была другая история в дру-
гой стране.

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

МЭР ЭПОХИ БУРНЫХ ПЕРЕМЕН
Сегодня в нашем еженедельнике — интервью Бориса Говорина, последнего 

председателя Иркутского горисполкома и первого мэра города

Недавно, в конце июня, главе областного центра (1990–
1997), губернатору Иркутской области (1997–2005), прези-
денту Ассоциации сибирских и дальневосточных городов 

(1996–1997), послу Российской Федерации в Монголии (2006–
2009), почетному гражданину Иркутска и Иркутской области 
Борису Говорину исполнилось 75 лет. Борис Александрович 
вспоминает о сложном периоде в истории нашей страны и наше-
го города, в который ему выпала судьба руководить Иркутском. 
Сейчас, спустя годы, понятно: да, мэр Борис Говорин работал 
в эпоху перемен, в тяжелые времена слома системы, но ему уда-
лось в этих труднейших условиях решить ряд сложных задач, 
стоявших перед городом. Открытие в Иркутске уникального 
даже в масштабах страны диагностического центра, строитель-
ство современного Центрального рынка, «Байкал Бизнес Цен-
тра», Сибэкспоцентра — невозможно себе представить Иркутск 
без этих объектов «эпохи Говорина».

Глава администрации Иркутска Борис Говорин в своем кабинете. Борис 
Александрович вспоминает, что помимо традиционных хозяйственных 
проблем в те годы ему, как градоначальнику, приходилось решать и не-
ожиданные задачи. В Иркутске, например, не было городского управ-
ления внутренних дел, все подразделения существовали по районам 
и подчинялись областному управлению. По инициативе Бориса Говорина 
в 1991 году была создана новая структура — городская милиция. Пер-
вым начальником УВД Иркутска стал Александр Россов

Уникальное фото. 1954 год. Пионеры 4 «Г» при-
ехали в сквер Кирова. Еще не было ни здания 
областной администрации (оно только стро-
ится на заднем плане), ни фонтана, ни доро-
жек, ни даже асфальта. Вместе с детьми — их 
классный руководитель Серафима Петровна 
Снегирева. А второй в правом ряду — пионер 
Борис Говорин, который впоследствии будет 
главой города, а затем и Иркутской области

1993 год. Борис Говорин, глава администра-
ции Иркутска, и Анатолий Сорокин, директор 
«Иркутскспецстроя», торжественно откры-
вают троллейбусную линию Юбилейного. 
Большие жилые микрорайоны, выросшие 
на левом берегу Ангары: Юбилейный, 
Первомайский, Университетский, Маршала 
Конева — долгое время соединялись с цен-
тром города только автобусами. Разгрузить 
общественный транспорт, сделать его более 
экологичным позволило строительство но-
вых троллейбусных линий

В ходе подведения итогов первых в истории 
всенародных выборов мэра Иркутска в 1994 году, 
на которых Борис Говорин набрал свыше 80 про-
центов голосов, члены избиркома сами изгото-
вили и вручили градоначальнику символический 
ключ от города. На нем — меч и ложка, означаю-
щие: «Защити и накорми», своеобразное напут-
ствие новому главе города

Открытие нового отделения милиции в микро-
районе Университетском. Оно было построено 
компанией «Агродорспецстрой». Рядом с главой 
Иркутска Борисом Говориным — руководитель 
АГСС Павел Голышев

1995 год, 50-летие Победы в Иркутске. Борис Алек-
сандрович Говорин вспоминает, что именно к этой 
дате было завершено строительство мемориального 
комплекса у Вечного огня. В сквер возле Ангары 
перенесли с площади Труда у цирка и памятник 
нашему земляку — дважды Герою Советского Со-
юза Афанасию Белобородову. Еще одна традиция, 
которая появилась в городе в эти годы, — празднич-
ное шествие ветеранов от танка «Иркутский комсо-
молец» до Вечного огня. Удалось сохранить и Пост 
№ 1 у Вечного огня. А еще в Иркутске впервые стали 
называть улицы в честь еще живых тогда героев Ве-
ликой Отечественной войны. В городской топоними-
ке появились имена Безбокова, Лызина, Пискунова

В 2001 году в ходе предвыборной кампании 
на должность президента России Иркутск посетил 
Владимир Путин. Вместе с губернатором Борисом 
Говориным они посетили Иркутский драмати-
ческий театр, повстречались с его директором 
Анатолием Стрельцовым. В ходе уникальных 
реставрационных и строительных работ, которые 
только что завершились, в театре появились новые 
художественные, костюмерные цеха, репети-
ционные залы, гримерки, уникальное световое 
и звуковое оборудование, здание малой сцены. 
Такой комплексный подход дал старт восстанови-
тельным работам в театрах по всей Сибири, а затем 
и в России. В 2002 году за восстановление и модер-
низацию нашего театра губернатор Борис Говорин 
получил престижную театральную премию «Золо-
тая маска»

Павел Бицура, специально для «Иркутска»
Фото из архива Бориса Говорина
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—  Очень рада с вами познакомиться! — улы-
бается при встрече с Татьяной Эдельман житель-
ница дома на улице Советской, 127б, Валентина 
Бокмельдер. А потом очень вежливо, но в то же 
время настойчиво добавляет: — Пройдемте 
на экскурсию.
Как оказалось, Валентина Станиславовна ре-

шила показать главе округа территорию рядом 
с домами, а заодно попросить содействия (участок 
частный, но отчего-то заброшенный и потому в за-
пущенном состоянии). По дороге она рассказала, 
что живет в этом дворе всю жизнь, знает и любит 
здесь каждый закуток и происходящие перемены 
ее очень радуют.
—  Сделали все очень быстро и качественно! — 

восклицает Валентина Станиславовна. — Во дворе 
проехать нельзя было — сплошные ухабы, а теперь 
какая красота! Асфальт положили ровно, лавочки 
новые, вазоны с цветами поставили! А главное, как 
грамотно ограждение возле подъезда оформили: 
раньше туда вода после дождей бежала, а теперь 
сухо! У нас все жители очень довольны! И парни-
подрядчики  просто молодцы! Быстрые, умелые, 
дружелюбные! На любое наше замечание тут же 
реагировали, шли навстречу буквально во всем.
К восторгам Валентины Бокмельдер присо-

единился депутат Алексей Кудрявцев (это его 
избирательный округ № 18. — Прим. ред.). Он 
объяснил, что во дворе выполнено комплексное 
благоустройство на средства депутатского фонда 
(кстати, на работы потратили 2,5 млн рублей): за-
асфальтированы дороги, проведена санитарная 
обрезка деревьев, установлены лавочки, вазоны 
и мусорные баки. И теперь на территорию возле 
домов № 127, 127а и 127б на Советской стало любо-
дорого смотреть.
—  А знаете, какие тут жители активные? — до-

бавляет Алексей Владимирович. — Они действи-
тельно обеспокоены состоянием своего двора, 
тщательно следят за каждым изменением. На со-
браниях, где мы обсуждаем детали благоустрой-
ства, всегда много людей. В итоге у нас все полу-
чается. К примеру, нам очень быстро удалось 
ликвидировать старые металлические гаражи, 

занимавшие свободное пространство: подрядчи-
ки помогли их разобрать, кто-то из жителей увез 
груду железа, МУП «Автодор» привезло землю, 
а местная управляющая компания выровняла 
грунт. Сейчас на этом месте удобная парковка!
Валентина Бокмельдер, являющаяся старшей 

по дому, подтвердила — равнодушных среди ее со-
седей нет. Поэтому особенно приятно им было ви-
деть таких же неравнодушных исполнителей работ 
(подрядная организация «ООО «ПТО». — Прим. 
авт.). Прощаясь, Валентина Станиславовна попро-
сила сотрудников администрации благоустроить 
скверик для пенсионеров. И Татьяна Николаевна 
заверила — на следующий год в сквере и тропинки 
будут асфальтированные, и вазоны с цветами кра-
сивые. Вопрос с заброшенной территорией тоже 
обещала решить.
—  Очень важно, что работы контролируют 

не только сотрудники администрации города 
и депутаты думы, но и сами жители, — отметила 
Татьяна Эдельман. — С самого начала, как только 
депутат что-то планирует, мы работаем совместно: 
продумываем все шаги, учитываем рекомендации, 

стараемся максимально эффективно использовать 
средства, выделенные из бюджета Иркутска. Всего 
в этом году в Правобережном округе будет благо-
устроено семь дворовых пространств.
Следующей территорией, где побывала выезд-

ная комиссия, стала площадка во дворе дома ве-
теранов на улице Богдана Хмельницкого, 4. Здесь 
проверяющих тоже встречали представители под-
рядчиков и местные жители.
—  Очень быстро все сделали, — довольно вос-

клицает Галина Шерстнева, жительница дома 
ветеранов, — буквально за две недели! И главное 
— качественно. Я сама контролировала ход всех 
работ с утра до вечера. На любую нашу просьбу от-
кликались — такие молодцы (речь идет о ИП «Бе-
бия». — Прим. авт.).
Галина Изотовна рассказала, что появление 

скверика стало долгожданным событием для всех 
соседей. Прежде на его месте была заброшенная 
неуютная площадка, заросшая деревьями, с един-
ственной самодельной лавочкой. Разумеется, 
когда жильцам дома ветеранов предложили голо-
совать за благоустройство сквера в рамках проекта 

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ 

В Правобережном округе уже завершают-
ся ремонты нескольких дворов. И по по-
ручению мэра Руслана Болотова каче-

ство выполненных работ проверили глава 
округа Татьяна Эдельман, депутаты городской 
думы Алексей Кудрявцев и Сергей Юдин. Вме-
сте с ними в рейд отправилась и репортерская 
группа «Иркутска». Увиденное и услышанное 
приятно нас шокировало: подрядчиков хвали-
ли сами жители!

РАБОЧАЯ ЭКСКУРСИЯ 
ПО ИРКУТСКИМ ДВОРАМ

Благоустройство придомовых территорий в городе  
идет с опережением графика

Депутат от округа 
№ 18 Алексей Кудряв‑
цев, глава Право‑
бережного округа 
Татьяна Эдельман 
и старшая по дому 
№ 127б на улице Со‑
ветской Валентина 
Бокмельдер осма‑
тривают территорию, 
благоустроенную 
в июне на средства 
депутатского фонда. 
Даже на фотографии 
видно, что работы 
по асфальтированию 
здесь проведены 
очень качественно: 
дорожное покрытие 
гладкое, бордюры 
ровные. И настроение 
у проверяющих, раз‑
умеется, тоже отлич‑
ное. Приятно ведь, 
когда все хорошо!

Снимок, который наглядно иллюстрирует грамот‑
ный и качественный подход к делу. Подрядчики 
прислушались к пожеланиям жителей и обнесли 
бордюром территорию не только перед подъез‑
дами, но и возле подвальных окошек. Благодаря 
этому туда больше не попадает дождевая вода. 
Дополняют общее приятное впечатление вазоны 
для цветов, которые появились после ремонта 
возле каждого дома. Это тоже было сделано 
по просьбам жильцов

Жители дома ветеранов Надежда Алек‑
сеевна Кулагина и Геннадий Максимович 
Даничкин отдыхают в новом сквере. По их 
словам, произошедшие перемены просто 
невероятны и сам сквер им очень нравит‑
ся. Геннадий Максимович даже просил его 
процитировать, что мы с удовольствием 
и делаем: «Это такая небесная красота! 
У меня просто не хватит слов, чтобы выра‑
зить свою благодарность людям, которые 
это сделали!» Он отметил, что особенно 
удобно теперь отдыхать в непогоду — 
ни дождь, ни слякоть не страшны

На площадке во дворе дома ветеранов на улице Богда‑
на Хмельницкого, 4, появились еще уличные тренаже‑
ры. В ближайшее время специалисты администрации 
вместе со стройконтролем проверят качество работ 
и в том числе тренажеры, которые должны быть серти‑
фицированы. Стоит отметить, что по контракту работы 
на объекте должны были закончить только к сентя‑
брю, однако подрядчик управился за две недели. Если 
проверка покажет, что все сделано качественно, такую 
скорость можно взять на заметку и другим предпри‑
нимателям
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«Народные инициативы», они с радостью отклик-
нулись. А остальные жители Правобережного окру-
га их поддержали. В итоге была выделена субсидия 
в размере 2,1 млн рублей.
—  На эти деньги сделали асфальтирование, — 

перечисляет Сергей Юдин, депутат от избиратель-
ного округа № 19, — установили лавочки с навеса-
ми и тренажеры, постелили резинопол, провели 
освещение, высадили новые деревья и установили 
ограждение.
Теперь в «ветеранском сквере» отдыхают жители 

всех соседних домов. Говорят, что благодаря бла-
гоустройству удалось решить и другие проблемы: 
убраны старые металлические гаражи, сделана 
контейнерная площадка по новым санитарным 
требованиям с раздельным сбором твердых ком-
мунальных отходов (прежде она находилась возле 
сквера, и отдыхать было неуютно), а еще засыпаны 
провалы и уложены два слоя асфальта на дворовой 
дороге.
—  В ближайшее время все строительные работы 

проверим совместно со стройконтролем, — добав-
ляет Елена Торохова, заместитель главы Правобе-
режного округа. — А чуть позже местных жителей 
ждет еще бонус — граффити на стене соседнего 
дома. Мы провели конкурс среди художников, и по-
бедивший вариант рисунка (голосовали за него 
сами ветераны) уже этим летом украсит кирпичную 
стену.
Но и на этом благоустройство не закончится. 

На следующий год работы в сквере перед домом 
ветеранов продолжатся со стороны улицы Богдана 
Хмельницкого (а это значит, он будет виден всем 
пешеходам). Проект молодого архитектора Али-
ны Бутыриной включает в себя сквер для отдыха 
со скамейками и столами.
Следующий пункт посещения — двор у дома 

№ 38 на улице Свердлова — немного удивил жур-
налистов «Иркутска». Показалось, что мы попали 
на парковку у административного здания, так как 
увидели лишь асфальт и машины. Но после объяс-
нения депутата все встало на свои места.
—  До этого здесь были настоящие джунгли, — 

говорит Сергей Юдин. — Сплошь деревья, ноль 
асфальта. При этом все парковались: это, конечно, 
придомовая территория, но еще и центр города, 
рядом много офисов. Жилой дом между тем только 
один, на восемь квартир. И жильцам необходимо 
было создать свое пространство. Мы учли все их 
пожелания и в итоге нашли решение простое и уни-
кальное одновременно.
Первым делом решили задачу с водоотведени-

ем. Двор представляет собой замкнутый участок, 
и важно, куда будет уходить вода. Проектировщики 
предложили особый дренаж — яму с камнями по-
среди двора (как показали недавние сильные дож-
ди, система работает отлично). Здесь же соорудили 
лавочки, а позже еще установят деревья в кадках.

Возле дома подготовили площадку, где в следую-
щем году установят детское игровое оборудование. 
А сейчас там поставили лавочки и посадили клен 
Гинала и пузыреплодник. Когда деревья подрастут, 
они закроют площадку от парковочной зоны, соз-
дадут уютный уголок. Благоустройство этой терри-
тории также проводится за счет депутатского фон-
да, общая стоимость работ — почти 6 млн рублей.
Еще одной территорией, где удалось эффектив-

но решить проблему с водоотведением, стал двор 
на улице Шапошникова, 2. Работы по благоустрой-
ству здесь еще идут, однако главное, как подчер-
кивают исполнители, уже сделано — дренажный 
колодец глубиной три метра.
—  Прежде во дворе вода стояла, так как ей не-

куда было уходить, — объясняет Иван Лачинов, ге-
неральный директор ООО «Процесстрой». — После 
асфальтирования будет особенно хорошо видно, 
что поменялось.
Депутат Сергей Юдин добавил, что благоустрой-

ство на Шапошникова, 2, тоже ведется комплексно: 
здесь поменяли тепловые сети, предусмотрели до-
полнительные парковочные места, вдоль дороги 
делают тротуар (раньше была только проезжая 
часть). В дальнейшем откроют сквозной проезд 
по улице Шапошникова (сейчас там парковка ТЦ), 
что сократит поток транспорта через двор. Также 
сделают дополнительное освещение, установят во-
семь новых светодиодных светильников. Сейчас 
основные работы проведены, остались установка 
бордюра и асфальтирование. Завершить благо-
устройство (выполненное за счет депутатского 
фонда, его стоимость — около 4 млн рублей) плани-
руют к 1 августа.
—  Нас, как и жителей, радует, что подрядчики, 

с которыми приходится иметь дело на этих терри-
ториях, достойные, грамотные, серьезные, — отме-
чает Елена Торохова. — Это предприниматели, ко-
торые не только хотят заработать (что тоже важно, 
конечно), но еще и учитывают интересы жителей 
и мнение администрации, поэтому делают все мак-
симально быстро и качественно.
Члены выездной комиссии отметили, что работы 

почти на всех объектах уже закончены или будут 
закончены раньше срока. Это говорит о слаженной 
работе депутатов городской думы и администрации 
Иркутска. Своевременно готовится документа-
ция и проводится конкурс по выбору подрядчика. 
На каждом этапе осуществляется контроль со сто-
роны областного стройнадзора, а депутаты совмест-
но с главой административного округа находятся 
в постоянном контакте с жителями, учитывают все 
их рекомендации и пожелания.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой и Дарьи Таракановой

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ 

Благоустройство возле дома № 2 
на улице Шапошникова в самом 
разгаре. Самые сложные работы 
по планированию, замене тепло‑
вых сетей и обустройству дре‑
нажной системы уже сделаны. 
Осталось провести освещение 
и асфальтирование. Примечатель‑
но, что теперь вдоль проезжей 
части у дома появится тротуар 
и людям не придется лавировать 
среди машин. Которых тут много, 
ведь улица Шапошникова — са‑
мый центр города, прямо возле 
Глазковского моста, и многие 
автолюбители ездят через двор, 
сокращая дорогу. Но и это скоро 
изменится

Вот так выглядит двор жилого 
дома по адресу Свердлова, 

38. Не совсем типичная 
картина, но и решение 

тоже нестандартное. Чтобы 
жильцам было удобно, для 

них соорудили вот такой 
закуток со скамейками 

и озеленением. В следующем 
году здесь появится детская 

площадка. А когда деревья 
подрастут, отдыхать 

станет еще приятнее. Что 
касается парковки, то такое 

количество машин на ней 
бывает только в будни. 

В выходные и праздники весь 
двор принадлежит жильцам

экологические акции, мастер-классы, кве-
сты, флешмобы и конкурсы.
—  В этом году при защите проекта на кон-

курсе я предложил новую концепцию, что 
волонтерам за участие не нужно платить 
деньги, — рассказал руководитель «Обе-
рега» Александр Соболев. — И участников 
от этого меньше не стало, даже наоборот 
— по каждой акции благодаря активности 
неравнодушных жителей их количество 
увеличивается втрое от заявленных 120 че-
ловек! Полученный грант мы разделяем с 12 
общественными организациями, которые 
с нами сотрудничают на постоянной основе 
и помогают во всех начинаниях.
Большая часть участников экологических 

отрядов мэра — школьники и студенты. 
Ребята занимаются не только раздельным 
сбором отходов, но и очисткой территорий, 
посадкой и уходом за зелеными насаждени-
ями и многими другими полезными делами. 
Работают бесплатно примерно по два часа 
в день. И для них это не только добрые дела, 
но и возможность общения, интересных зна-
комств. А для будущих абитуриентов есть 
дополнительный бонус — два балла к ЕГЭ 
при  поступлении в вуз.

—  В этом году я впервые стал 
участником экологических 
отрядов мэра, предложила 
мама, и как-то заинтересо-
вался, — объясняет 16-летний 
школьник Георгий Бех-
тольд. — Всегда хотел видеть 
Иркутск чистым, живу в этом 

районе, и, честно сказать, раз-
дражает мусор. На острове Конном, 

на Квадратах, где каждый день бываю, вижу, 
сколько там валяется отходов. А теперь 
сам чищу территорию, где живу, и мне это 
нравится — чувствую, что приношу пользу 
обществу, своему городу, говорят же: чтобы 
очистить мир, начни с себя. Занимаюсь этим 
в свое удовольствие, это ведь еще и общение, 
половина моих друзей участвуют в проекте, 
плюс теперь много новых знакомств. В своем 
расписании выделил на эту работу четыре 
дня, с понедельника по четверг, остальные 
три дня отдыхаю и встречаюсь с друзьями.
На сегодняшний день экоактивисты со-

брали уже 230 мешков вторсырья. Еще этим 
летом поставлен своеобразный рекорд — 
в один из «Чистых понедельников» за два 
часа в Свердловском округе было собрано 35 
мешков отсортированных отходов, при усло-
вии, что в среднем их бывает по четыре-пять 
с одной локации. Интуиция подсказывает, 
что это далеко не предел — еще пол-лета 
впереди!

«ХОЧЕШЬ 
ОЧИСТИТЬ МИР — 
НАЧНИ С СЕБЯ!»

Говорят участники 
экологических отрядов мэра, 

собравшие к середине лета  
230 мешков отсортированного 

мусора

КУДА ПРИЙТИ  
В «ЧИСТЫЙ ПОНЕДЕЛЬНИК»?

Адреса пунктов приема отсортиро-
ванных отходов:

 � в Свердловском округе — с 9.00 до 11.00 
на улице Академической, 14а,

 � в Ленинском округе — с 11.20 до 13.00 
на улице Розы Люксембург, 215б,

 � в Правобережном округе — с 13.20 
до 15.00 на улице Ленина, 14б,

 � в Октябрьском округе — с 15.20 до 17.00 
в парке на Цветочном бульваре.
Акция действует до 15 сентября.

Окончание. Начало на стр. 5

Ольга Королева
Фото Татьяны Степановой и Дарьи Таракановой
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МНЕ НРАВИТСЯ 
РАБОТАТЬ В ТОРГОВЛЕ

Большую часть своей 
жизни мы проводим 
на работе, поэтому 

очень важно, чтобы она 
приносила радость и чтобы 
был хороший коллектив. 
А это прежде всего люди, 
профессионалы, любящие 
и знающие свое дело.

Мне повезло. В нашей большой 
компании — 67 магазинов по всей 
Иркутской области, и трудится 
в них более тысячи человек. Это 
большой и дружный коллектив. 
Мы легко можем обратиться друг 
к другу и попросить совета и по-
мощи. Даже новички моменталь-
но становятся своими. Кто-то 
из нас совсем молодой, кто-то 
уже более опытный, но нас объ-
единяет одно — любовь к профес-
сии. В каждом магазине — свой 
небольшой мир, где царят по-
нимание и порядок, где каждый 
сотрудник — настоящий участник 
команды, который ежедневно ра-
ботает и помогает жителям и го-
стям нашего города с комфортом 
купить все необходимое.
Более семи лет отлично тру-

дятся в универсамах «Удача» 
фасовщицы Ольга Васильевна 
Метелева и Татьяна Николаевна 
Наумова. Работают аккуратно 
и ответственно. О таких говорят: 
знают свое дело! Всегда при-
ветливо встречают покупателей 
кассиры-продавцы Наталья Афа-
насьевна Трофимова, Марина 
Валерьевна Новоселова, Елена 
Владимировна Бережная. Они не-
заменимы и отзывчивы в любой 
ситуации. За это мы их ценим 
и любим. И хотя большая часть 
нашего коллектива — это пред-
ставительницы прекрасного пола, 
есть у нас и сильная половина. 
Особо выделим продавцов-кас-
сиров магазинов «Экономия» 
Руслана Валерьевича Кнельца 
и Андрея Юрьевича Горюнова, 
грузчика Романа Владимировича 
Меринова. Без них никуда, они 
наша поддержка и опора. Спаси-
бо им за долгий и добросовест-
ный труд.
Хочется отметить коллектив 

универсама «Удача» на улице 
Розы Люксембург. Это дружная 
команда настоящих профессиона-
лов во главе с директором Ольгой 
Александровной Первушиной. 
Сплоченный коллектив, где нет 
текучки. Они прекрасно понима-
ют друг друга, у них схожие эмо-
ции, интересы и проблемы.
Работать в торговле не всегда 

легко, не каждый человек может 

стать продавцом. Но есть масса 
плюсов. Например, работа рядом 
с домом. Те, кто на работу доби-
рается автотранспортом и долго 
стоит в пробках, знают, как не-
легко каждый день тратить на до-
рогу по несколько часов или во-
все быть вдали от дома.
В нашей компании всегда есть 

возможность перспективного 
роста. От менеджера до руко-
водителя проекта, от кассира 
до директора. И этому есть не-
мало примеров. Светлана Алек-
сандровна Багдасарян пришла 
на работу кассиром в 2016 году, 
потом стала администратором, 
сейчас трудится директором ма-
газина «Экономия» на улице Ра-
дищева. Отличный директор, все 
у нее получается и ладится. Среди 
ее коллег хочется отметить Веру 
Михайловну Суханову, директора 
«Экономии» в поселке Маркова, 
которая сумела создать в мага-
зине дружный и трудоспособный 
коллектив.
Умение продавать — это на-

стоящее искусство. Великое за-
блуждение, что продавать может 
каждый. Как и везде, здесь нуж-
ны знания и профессиональ-
ные навыки, терпение и любовь 
к работе, к покупателям. И пре-
красно, что у нас есть свой про-
фессиональный праздник. Это 
объединяет и радует.
И в преддверии Дня работника 

торговли мы от души поздравля-
ем всех своих коллег с праздни-
ком! Спасибо вам за отличную 
работу! Удачи вам и процветания!

Ирина Бритова
Фото из архива героев публикации
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«Саянский бройлер» 
поздравляет с Днем торговли 

Продавцы ОП «Академическое» агрохолдинга ООО «Са-
янский бройлер», имея профессиональные навыки и зна-
ния в торговой деятельности, с легкостью могут рассказать 
обо всем ассортименте реализуемой продукции, на прак-
тике успешно осваивают правила выкладки и хранения 
продукции в витринах, отлично знают кассовое и терми-
нальное оборудование. Очень важно, что каждый день 
они и дальше совершенствуют свою профессиональную 
подготовку.
В преддверии Дня работников торговли поздравляю всех 

сотрудников ОП «Академическое» агрохолдинга ООО «Са-
янский бройлер» с профессиональным праздником! Желаю всегда оставаться 
внимательными к покупателям, помогать им советом при выборе продукции. 
И конечно же, семейного счастья вам, здоровья и радости в личной жизни.

Александр Ростиславович 
Романовский,  

генеральный директор  
ООО «Саянский бройлер»

Дружный коллектив кассиров, 
продавцов и администраторов 

в универсаме «Удача»,  
ул. Р. Люксембург

ОТТАЧИВАЕМ МАСТЕРСТВО ИГРЫ
Турнир по панна-болу пройдет во дворах Иркутска 

Подобные соревнования 
по уличному футболу про-
ходят между командами 

из двух игроков. Как отмечают 
организаторы, основная задача 
проекта — популяризация здоро-
вого образа жизни.

Отборочные этапы состоятся на следую-
щих площадках городского спортивно-ме-
тодического центра:

 � 21 июля игры прошли в микрорайоне 
Топкинском, 10;

 � 28 июля — на улице Лопатина, 51;
 � 2 августа — на улице Тельмана, 53;
 � 4 августа — в микрорайоне Универси-
тетском, 87.
Начало матчей — в 17.00.
Лучшие команды встретятся в финале 

13 августа на острове Юность.

Запись на турнир осуществляется в день 
его проведения. Количество участников 
не ограничено.

Организаторами мероприятия выступа-
ют Союз отцов России и управление по фи-
зической культуре, спорту и молодежной 
политике администрации Иркутска.

ИГРА НА РЕАКЦИЮ 
И СКОРОСТЬ

Панна-бол — один из видов улично-
го футбола, популярен среди профес-
сиональных спортсменов. Здесь важно 
умение максимально контролировать 
мяч, выполнять трюки. Панна раз-
вивает базовые навыки, тренирует ре-
акцию и скорость, а также оттачивает 
мастерство игры с мячом в защите.

Людмила Измайлова
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Прежде всего это выявление заболеваний, кото-
рые являются основными причинами инвалидности 
и преждевременной смертности:

 � болезни системы кровообращения и в первую 
очередь ишемическая болезнь сердца и цереброва-
скулярные заболевания;

 � злокачественные новообразования;
 � сахарный диабет;
 � хронические болезни легких.
Периодичность проведения профилактических 

мероприятий зависит от возраста. Так, молодые люди 
18–39 лет могут пройти диспансеризацию раз в три 
года, а граждане в возрасте 40 лет и старше — каж-
дый год.
Обследования для людей в возрасте 40 лет и стар-

ше нацелены на раннее выявление онкологических 
заболеваний. Кроме онкоскринингов в рамках про-
филактических мероприятий делается общий анализ 
крови с определением уровня гемоглобина, лейко-
цитов, СОЭ, определяется внутриглазное давление 
и проводятся другие медицинские манипуляции.
Профилактический осмотр, как составная часть 

диспансеризации, кроме раннего выявления хро-
нических заболеваний направлен на работу по про-
филактике факторов риска развития болезней, опре-
деление группы здоровья и выдачу рекомендаций 
по здоровому образу жизни.
Кроме этого, с 1 июля 2021 года в дополнение 

к профилактическим медицинским осмотрам и дис-
пансеризации граждане, переболевшие новой коро-
навирусной инфекцией (COVID-19), проходят углу-
бленную диспансеризацию.
Она проводится в целях своевременного выявле-

ния, лечения, диспансерного наблюдения хрони-
ческих неинфекционных заболеваний, состояний 

и факторов риска их развития, в том числе связанных 
с перенесенной новой коронавирусной инфекцией 
COVID-19, и проводится в два этапа.
Планируемая дата углубленной диспансеризации 

устанавливается не ранее 60 дней после выздоровле-
ния человека, переболевшего новой коронавирусной 
инфекцией (COVID-19).
Первый этап углубленной диспансеризации 

включает:
анкетирование (опрос), измерение уровня насыще-

ния крови кислородом (сатурация) в покое, спироме-
трию, проведение рентгенографии органов грудной 
клетки (выполняется, если исследование не прово-
дилось ранее в течение года), общий клинический 
анализ крови (развернутый) с определением лейко-
цитарной формулы, биохимический анализ крови 
— исследуются уровни холестерина, липопротеинов 

низкой плотности (ЛПНП), С-реактивного белка, 
определяется активность аланинаминотрансферазы 
(АЛТ), аспартатаминотрансферазы (АСТ), лактатде-
гидрогеназы (ЛДГ), уровень креатинина крови.
По показаниям выполняются тест с шестиминут-

ной ходьбой и определение концентрации Д-димера 
в крови.
По результатам первого этапа углубленной 

диспансеризации проводится прием (осмотр) 
врача-терапевта. При выявлении показаний граж-
дане направляются на второй этап углубленной 
диспансеризации.
Второй этап углубленной диспансеризации вклю-

чает (при наличии показаний):
проведение эхокардиографии, компьютерной 

томографии легких, дуплексного сканирования вен 
нижних конечностей.
Если у переболевших новой коронавирусной ин-

фекцией выявляются хронические неинфекционные 
заболевания, ухудшение течения ранее известных 
хронических заболеваний, то по показаниям назна-
чается лечение, проводится медицинская реабилита-
ция, организуется диспансерное наблюдение и др.
По желанию человек, в отношении которого от-

сутствует информация о перенесенной новой корона-
вирусной инфекции (COVID-19), также может пройти 
углубленную диспансеризацию. Обязательным услови-
ем в этом случае является подача заявления о желании 
пройти углубленную диспансеризацию на имя руково-
дителя медицинской организации, в которой гражда-
нин получает первичную медико-санитарную помощь.
Профилактические мероприятия для жителей 

проводятся бесплатно и с их добровольного согла-
сия. При себе достаточно иметь паспорт и страховой 
медицинский полис обязательного медицинского 
страхования.

Майя Новикова
Фото из открытых источников

СДЕЛАЙ ШАГ К ЗДОРОВЬЮ
Все, что нужно знать о диспансеризации

Территориальный фонд обязательного 
медицинского страхования граждан 
Иркутской области информирует, что 

в 2022 году продолжаются диспансеризация 
и профилактические осмотры определенных 
групп взрослого населения. Эти мероприятия 
направлены на комплексную оценку состояния 
здоровья жителей, своевременность выявле-
ния хронических неинфекционных заболева-
ний, что позволяет вовремя начать лечение, 
а также снизить смертность.

На первом этапе углубленной диспансеризации 
гражданин проходит опрос, у него измеряют 
уровень насыщения крови кислородом (сату‑
рацию) в покое, сдает анализ крови — общий 
клинический и биохимический. После исследо‑
ваний — прием врача‑терапевта

ПОЙМАТЬ УДАЧУ 
ЗА ХВОСТ

Артем Селиверстов учится в шко-
ле № 47 и тоже гуманитарий. После 
того как он выиграл региональный 
этап по истории на всероссийской 
олимпиаде школьников, на имя ди-
ректора пришло письмо, в котором 
Артема пригласили в образователь-
ный центр «Персей» для участия 
в профильной смене.
—  Было очень интересно и вол-

нительно, — признается Артем. 
— Я много слышал о программе, 
часто ее смотрел: там всегда много 
вопросов по близким мне истории 
и обществознанию и вообще по гу-
манитарным предметам.
Артем с пятого класса принимает 

участие в олимпиадах по истории 
и обществознанию. Отмечает, 
что ему очень интересна история 
как наука, а в дальнейшем он хо-
тел бы изучать международные 
отношения.
—  Учу историю по школьной 

программе, — говорит Артем, — при 
этом постоянно ищу дополнитель-
ные знания. Читаю первоисточни-
ки. Особенно мне нравится изучать 
историю с XVIII по ХХ век. Это вре-
мя ближе к современному, поэтому 
можно найти много параллелей. 

Меня привлекает и то, как люди 
жили раньше, как они мыслили 
и что их окружало. Мне интересна 
архитектура того времени, лите-
ратура. И конечно, политическая 
история, взаимосвязь событий.
Начитанность Артема притяги-

вает сверстников, в кругу друзей 
он один из самых интересных собе-
седников. При этом еще увлекается 
плаванием и игрой на гитаре. Ему 
очень понравилось время, прове-
денное в образовательном центре 
«Персей».
—  Мне отчасти повезло с вопро-

сами, — рассказывает он. — Хотя 
и начал с ошибки, но потом от-
вечал правильно. Были вопросы, 

на которые я знал ответы (успел, 
в частности, изучить историю 
жизни наших знаменитых авторов 
Валентина Распутина и Александра 
Вампилова), и те, которые пока-
зались действительно сложными, 
но, к счастью, достались не мне. 
Удача, оказывается, важна даже 
в «Умниках и умницах».
Артем уже готовится к следую-

щим олимпиадам. Много читает, 
чтобы не забыть то, что знает. По-
сле школы он намерен заняться из-
учением глобальных международ-
ных отношений в столичном вузе. 
Рассматривает варианты работы 
на государственной службе или 
дипломатом.

ИРКУТСКИЕ УМНИЦЫ И УМНИК
Трое старшеклассников выступят осенью на всероссийской 

телевизионной гуманитарной олимпиаде школьников в Москве

Марина Александрова
Фото из архивов героев публикации

Учащийся центра 
образования № 47 Артем 
Селиверстов успешно 
проявил себя на олимпиадах 
муниципального этапа 
по обществознанию 
и регионального — 
по истории. Также он 
получил диплом второй 
степени заключительного 
тура «Высшей пробы» 
по обществознанию. 
В свободное время Артем 
читает исторические романы, 
занимается плаванием 
и ходит в тренажерный зал

ПОБЕДИТЕЛИ 
И ПРИЗЕРЫ

В этом году региональ-
ный этап олимпиады 
проходил с 5 по 18 июля 
на базе областного центра 
образования «Персей». 
Участие в нем приня-
ли 24 старшеклассника 
из разных школ области. 
Все они — победители 
и призеры Всероссийской 
олимпиады школьников 
по литературе, обще-
ствознанию, мировой ху-
дожественной культуре, 
русскому языку, истории. 
На региональном этапе 
игры были выбраны че-
тыре победителя — София 
Филиппова, Анастасия 
Хромова, Артем Селивер-
стов и Лана Науржанова 
(Братск). Они и отпра-
вятся на съемки проек-
та «Умники и умницы» 
в Москву.

Окончание. Начало на стр. 4
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Петр Горлов родился 11 мая 1839 года в Ир-
кутске. Его отец Николай Петрович был извест-
ным и уважаемым человеком — потомственный 
дворянин, действительный статский советник, 
вице-губернатор Томской губернии, председатель 
Иркутского губернского правления. Двадцать лет 
карьеры старшего Горлова рухнули с приездом 
направленных в наш город декабристов. Николай 
Горлов, временно исполнявший обязанности на-
чальника губернии, распорядился снять с осуж-
денных кандалы и отправить их не на рудники, 
а на более легкую работу на местные заводы.
После увольнения Николая Петровича с госу-

дарственной службы семья Горловых перебралась 
в Подмосковье. Когда Пете исполнилось десять 
лет, его отец умер. Тем не менее мать нашла воз-
можность дать сыну хорошее образование — по-
сле окончания Московской гимназии он поступил 
в Санкт-Петербургский институт корпуса горных 
инженеров, который окончил в 1859 году с золо-
той медалью.
Перспективного выпускника по распределе-

нию направили работать в судоходную компанию 
«Русское общество пароходства и торговли». 
Карьера у него складывалась успешно — через 
несколько лет он возглавил II Горный округ. 
На этом посту молодой руководитель проявил 
удивительную работоспособность: он с головой 
погрузился в проект строительства водоотлива 
на Грушевском каменноугольном руднике, а дома 
по вечерам составлял горно-геологический атлас 
рудника, который впоследствии получил высо-
кую оценку профессионального сообщества гор-
няков и был включен в состав пластовой карты 
угольных месторождений Донбасса.
Не успел закончиться проект по руднику, как 

Петр Горлов получил предложение, от которо-
го невозможно было отказаться, — руководить 
командой специалистов, которые по заказу цар-
ского правительства должны построить первую 
железную дорогу в Донбассе. И еще до начала 
строительства на месте горно-геологических раз-
ведывательных работ возле реки Корсунь обнару-
жилось богатое угольное месторождение, которое 
Петр Николаевич предложил разработать, чтобы 
обеспечивать дешевым и качественным топли-
вом паровозы. Заказчикам эта идея понравилась, 
и скоро две крестьянские шахты, расположенные 
рядом со стройкой, начали добычу. Угля оказа-

лось так много, что хватало не только на нужды 
железной дороги, но и для частичного снабжения 
внутренних рынков империи.
А как только отпраздновали окончание этой 

работы, поступил новый заказ — на строитель-
ство Азовского рельсового завода. Оказалось, 
и этот участок был напичкан каменным углем, 
поэтому было решено построить шахту, кото-
рую назвали Корсунская копь. Объект строился 
по последнему слову техники, а технология до-
бычи, которую тогда разработали, применяется 
и в наши дни. Корсунский уголь по своим харак-
теристикам оказался самым ценным в Донбас-
се, его образцы в 1873 году даже презентовали 
на промышленной выставке в Вене.

В итоге Корсунская копь стала одним из круп-
нейших угольных предприятий Донбасса и дала 
начало поселку, который назвали Горловкой 
в честь Петра Николаевича. Здесь жили рядовые 
работники и администрация рудника. Штат Кор-
сунской копи к 1879 году насчитывал более тыся-
чи человек.
Работы у горного инженера Петра Горлова 

было невпроворот — он руководил разведкой по-
лезных ископаемых для закладки новой Чегар-
ской копи, но и о поселке его основатель не за-
бывал. Именно Петр Николаевич добился, чтобы 
в Горловке построили народную библиотеку, 
больницу, церковь, школу, питомник для выра-
щивания декоративных и фруктовых деревьев. 
Он же стал основателем первого горного учили-
ща в Донбассе, торжественное открытие которого 
состоялось 16 августа 1878 года. Востребованную 
профессию горного мастера здесь можно было 
получить за четыре года обучения.
За свою работу Петр Николаевич получил 

чин статского советника и орден Святой Анны II 
степени. Но вскоре в его жизни произошел кру-
той поворот — по просьбе друзей он согласился 
подписать вексель на крупную сумму для за-
мены насоса на Корсунском руднике и оказался 
практически на грани разорения. С долгами Петр 
Горлов рассчитался, но все же принял решение 
перебраться с семьей в Харьков.
На новом месте жительства его жизнь налади-

лась — он стал соучредителем многих акционер-
ных обществ, избрался гласным городской думы. 
До выхода на пенсию успел разработать проекты, 
по которым в Харькове были построены здания 
городской биржи, городского правления, водо-
провода и конно-железной дороги.
Скончался Петр Николаевич 20 ноября 

1915 года в Санкт-Петербурге в возрасте 76 лет 
из-за крупозного воспаления легких. Его по-
хоронили в Красном Селе на кладбище, которое 
в 1930-х годах было снесено вместе с церковью. 
С тех пор точное месторасположение могилы Пе-
тра Горлова неизвестно.

ОТЕЦ РУССКОГО ДОНБАССА ИЗ ИРКУТСКА
Наш земляк Петр Горлов открыл первые угольные месторождения, 

и это в его честь назвали город в Донецкой области

Иркутяне внимательно следят за ново-
стями о том, что происходит в Донецкой 
Народной Республике. Но, наверное, 

не все наши читатели знают, что одним из ос-
нователей Донбасса, большая часть которого 
находится в ее границах, был иркутянин Петр 
Горлов, открывший там самые крупные место-
рождения угля, занимавшийся строительством 
железной дороги, больниц, школ и библиотек.

И НА ПЕНСИИ НЕ ОТДЫХАЛ
После выхода на пенсию Петр Николаевич Горлов продолжал активно рабо-

тать, создавая проекты, которые на шаг опережали свое время. Так, в 1901 году он 
уехал в Среднюю Азию, где разработал источники воды, углубил опускные колод-
цы, ввел очистку воды через пески дна в Чарджуе, исследовал провалы поверх-
ности на Оренбург-Ташкентской железной дороге и доказал нецелесообразность 
строительства обходной дороги. Во время Русско-японской войны 1904–1905 го-
дов Петр Николаевич был приглашен правительством в Маньчжурию, где зани-
мался развитием угольной промышленности, а кроме того, писал научный труд 
«Петербург Невы еще не знает», в котором предлагал решение проблемы снабже-
ния питьевой водой жителей Санкт-Петербурга.

Вот он — иркутя‑
нин Петр Нико‑
лаевич Горлов, 
которого называ‑
ют отцом русского 
Донбасса. Именно 
он открыл круп‑
нейшие месторож‑
дения каменного 
угля, которые по‑
зволили развивать 
промышленность 
и транспорт, стро‑
ить населенные 
пункты. Качеством 
угля, который 
нашел инженер 
Петр Горлов, вос‑
хищались даже 
в Европе А это та самая знаменитая Корсунская копь, которую позже назвали шахтой «Коче‑

гарка». Ее построили под руководством Петра Горлова по последнему слову техники. 
Метод добычи «черного золота», который впервые стали применять на этом руднике, 
используется шахтерами и в наши дни

Памятник осно‑
вателю Горлов‑
ки Петру Горло‑
ву установили 
к 160‑летию 
со дня его 
рождения. 
Он находится 
на проспекте 
Победы. Кста‑
ти, Горловка 
из небольшого 
поселка, в ко‑
тором жили ра‑
ботники и ад‑
министрация 
Корсунской 
копи, со вре‑
менем разви‑
лась до города 
областного 
подчинения 
с населением 
до начала спе‑
циальной воен‑
ной операции 
почти в 250 ты‑
сяч человек

Елена Машкова. Фото из открытых источников
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (22–29 июля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Иркутске 
в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья (6+);
«Семейный портрет» (6+).
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+)
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского музея часов 
(6+)
«Цвет ангоба». Выставка работ в технике декоративно-
прикладного искусства (Ю. Подгорбунской и Е. Майновской) 
(6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени  
И. Л. Копылова (6+)

 � 22 и 25–28 июля
Мастер-класс по изготовлению интерьерного ловца снов 
(по заявкам) (16+)
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (по 
заявкам) (16+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, гончарному 
делу, лепке) (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий (6+);
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с 
участием студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, театра 
«Зеркало» ЦДТ «Октябрьский» (6+). Начало в 14.00. 

«Керамика на все времена». Выставка керамических 
изделий (6+)
«Резная сказка». Выставка деревянных изделий (6+)
«От хобби к мастерству». Отчетная выставка в мастерских 
ДРиФ (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«В тылу врага» (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Выставка, посвященная городам-героям» (марки, 
значки, конверты, спичечные этикетки, почтовые 
карточки и т. д.) (6+);
«В тылу врага» (6+);
«Играли мальчики в войну». Выставка детских игрушек 
(6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» 
(6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
«Летний отдых иркутян конца XIX – начала ХХ веков» 
(6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Арт‑галерея «Диас»
«Даная в отпуске». Новый выставочный проект (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
Выставка скульптур Даши Намдакова и кукол его семьи 
(12+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.  
Тел. 75-60-30.

Именно с такими людьми мне довелось пообщать-
ся в офисе сервисной компании «Колымская». На-
дежде — 48 лет, ее мужу Виктору — 52 года. Оба вы-
глядят моложе своего возраста, энергичные, полные 
сил и оптимизма. И каково же было мое удивление, 
когда я услышала, что они пришли, чтобы заключить 
пожизненный договор на оказание ритуальных услуг.
—  Что вы, мы собираемся жить долго и счастли-

во! — улыбаясь, говорит Надежда. — Только человек 
предполагает, а Бог располагает. Мой муж работает 
бригадиром на стройке — настоящая мужская про-
фессия и не самая простая работа, ведь различные 
ситуации бывают. Наши дочери уже взрослые, 
но пока еще финансово не самостоятельные — стар-
шая в следующем году оканчивает университет, 
а младшая перешла на второй курс. Родители мои 
и мужа — пенсионеры. И наше решение продиктова-
но в первую очередь обычной практичностью и жела-
нием позаботиться о самых родных людях.
Чаще всего это свойственно именно женщинам 

— заглядывать даже за пределы своей жизни, чтобы 
сделать все возможное для благополучного будущего 

своих детей, говорят специалисты «Колымской». По-
этому большинство тех, кто обращается в компанию 
для заключения сервисного договора на оказание 
ритуальных услуг, приходят по инициативе жен-
щин. Причем если раньше услуга была востребована 
в основном людьми старшего возраста, то сейчас 
все больше и больше приходят к этому в возрасте 
от 50 лет.
Прижизненный сервисный договор с ООО «Сер-

висная компания «Колымская» — разумное решение 
для тех, кто привык отвечать за свое будущее. Ведь 
каждому человеку крайне важно быть уверенным 
в том, что его уход из этой жизни будет достойным 
и родные не окажутся в трудную минуту наедине с во-
просом, где срочно найти деньги, а с благодарностью 
оценят вашу заботу о них. Сегодня условия сервисных 

договоров самые разные, и обсудив все с опытным 
сотрудником «Колымской», вы сможете подобрать 
именно то, что вас устроит.
Сервисный договор в «Колымской» — это для 

тех, кто предусмотрительно заботится о своем буду-
щем, оберегая себя и своих близких от финансовых 
потрясений.

Адреса офисов:
 � Город Иркутск, улица Карла Либкнехта, 245, 
тел. 24-69-91.

 � Город Ангарск, квартал 82, дом 5, тел. 52-99-24.
 � Город Братск, улица Подбельского, 20,  
тел. 41-45-45.

 � Город Усолье-Сибирское, улица Энгельса, 1, 
тел. 6-92-95.

 � Город Усть-Илимск, улица Мечтателей, 1, 
тел. 9-03-04.

 � Город Шелехов, 2-й квартал, дом 19а,  
тел. 4-00-50.

РАДИ БЛАГОПОЛУЧИЯ БЛИЗКИХ
Готовы заглянуть за пределы собственной жизни 

клиенты сервисной компании «Колымская»

«Живя, помни, как коротка жизнь», 
— сказал великий римский поэт 
Гораций. Полезно иногда заду-

мываться над этими мудрыми словами, ведь 
сколько ни отгоняй от себя мысли о конце, это 
не принесет вечной жизни. В свою очередь те, 
кто помнит, что смертен, как это ни парадок-
сально, проживают жизнь полнее, счастливее 
и ярче. Потому что они ценят каждый день, 
не откладывают на завтра важные дела, не ску-
пятся на любовь и заботу о близких, создают 
сценарий своей жизни сами, умело управляя 
в ней не только настоящим, но и будущим.

ПРИХОДИТЕ РАБОТАТЬ 
В КОМПАНИЮ

Сервисная компания «Колымская» 
готова принять на работу новых со-
трудников, которые после обучения 
смогут стать агентами. На собеседо-
вание ждут женщин предпенсионно-
го и пенсионного возраста, которые 
хотели бы иметь стабильный допол-
нительный заработок.

48‑летняя Надежда и ее 52‑летний муж Виктор 
выглядят моложе своих лет. Энергичные люди, 
полные сил и оптимизма. И все же обратились 
в сервисную компанию «Колымская», чтобы 
заключить пожизненный договор на оказание 
ритуальных услуг. «Наше решение продиктовано 
обыкновенной практичностью и желанием поза‑
ботиться о родных людях», – объяснили супруги

Майя Новикова. Фото из открытых источников

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 26 июля

«Загадкин день». Конкурс эрудитов для детей ко Дню загадок в детской 
библиотеке № 26 – «Библиотека в Солнечном» (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Байкальская, 310а. Тел. 35-39-11.

 � 27 июля
«Книжное царство, журнальное государство». Развлекательная 
экскурсия для дошкольников в библиотеке № 14 «Синегорье» (6+). 
Начало в 12.00.
Адрес: б-р Рябикова, 36. Тел. 30-27-57

 � 28 июля
«Сибирское царство-государство». Час фольклорной сказки для детей в 
детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.
«Королевство сказок». Читаем книгу и лепим из пластилина любимого 
героя в библиотеке № 1 (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9. Тел. 34-11-42.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека имени  
И. И. Молчанова‑Сибирского

 � 22 июля
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном (16+). Начало 
в 15.00.

 � 23 июля
«А. Дюма о России с любовью» и «Россия глазами французов». Обзор 
книжных выставок (12+). Начало в 14.00.
Летний книжный клуб «Встреча» (16+). Начало в 15.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Гуманитарный центр – библиотека имени 
семьи Полевых

 � 22 июля
«Жемчужины народной мудрости». Книжно-иллюстративная выставка 
к Единому дню фольклора (6+)

 � 24 июля
«На его долю выпало счастье создать больше, чем кому-либо другому». 
К 220-летию со дня рождения А. Дюма выставка книг из коллекций 
дарителей (6+). Начало в 12.00.

 � 28 июля
«Недетские деньги». Воспитываем финансовую грамотность – памятка 
для родителей (https://hcenter-irk.info/) (12+). Начало в 12.00.

 � 29 июля
«В Сибири не было войны, но мы огнем ее задеты». Ко Дню единства 
тыла и фронта – информационный пост, выпуск буклета, книжно-
иллюстративная выставка (12+). Начало в 10.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прием платных объявлений  
по тел. 26‑12‑36

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 

земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Автономное отопление. Теплый водяной 
пол, радиаторы. Разводка канализации, 

водоснабжения. Т. 8-902-17-18-366.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 
на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить.Т. 8-901-
633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, 
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Бай-
кальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-
Ленино, предм. Рабочее и прилегающие рай-
оны, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю 
все варианты! Агентствам не беспокоить. Т . 
8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  
Т. 8 (920) 075-40-40.


